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ТРУДЯЩ ИЕСЯ СОВЕТСКОГО СО

ЮЗА! ПОВЫШ АЙТЕ ПРОИЗВОДИ

ТЕЛЬНО СТЬ ТРУДА, НАРАЩ ИВАЙ

ТЕ ТЕМПЫ Щ АУЧНО-ТЕХНИЧЕСКО- 

ГО ПРОГРЕССА, ВНЕДРЯЙТЕ ХОЗЯЙ

СТВЕННЫЙ РАСЧЕТ! ПОМНИТЕ! ЭТО 

ГЛАВНЫ Е ФАКТОРЫ  УСКОРЕНИЯ СО

ЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИ

ТИЯ СТРАНЫ, РОСТА БЛАГОСОСТОЯ

НИЯ НАРОДА!
(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1987 г.)

Слово ветерана о земле, о людях и проблемах малого села

Г о р д о с т ь
МОЯ И боль

Ах, город село тараякт. 
Ах, что>то пойдет яа слом. 
Меня все терзают грани 
Меж городом и селом.

И, РУБЦОВ.

Я уверен; кто стал ветераном на сель
ской улице, кто много труда вложил в ук
рашение земли, тому дорога деревня. Это 
наше детство, наша родина, память от
цов и матерей. Это наша земля!

Вот почему особой болью отзывается в 
сердце сельского ветерана чей-то забро
шенный дом-развалюха, чертополох на 
бывшем подворье и огороде, уводимая на 
продажу буренка с чьего-то двора (не смог 
хозяин запастись сеном), непроезжие кол
добины среди села, заросшее и обезрыбев
шее озеро, пустая речка за околицей. 
Больно, потому что все это — твое дале
кое прошлое и близкое настоящее, кото
рое в чем-то не сбережено нами для бу
дущего.

Для меня такое село — Гришкино. Ког
да-то вокруг его окраин «хороводилось» 12 
больших и малых деревень, входивших в 
Гришкияский сельсовет. В каждой — свой 
колхоз, своя ферма. Но все вместе были 
они целой армией хлеборобов, сумевшей 
пилой и топором отвоевать у  вековечной 
тайги просторы полей. Пота своего не 
жалели, извечно надеясь, что внукам даст 
эта земля сытный каравай.

Да только маловато внуков осталось про
должать дело отцов и дедов. Две деревни 
из тех 12 — Тоинка и Андреевка — худо- 
бедно живут и трудятся по соседстйу с 
Гришкино. Остальные, «неперспективные», 
были начисто сметены с лица земли. Да 
так, что внуки, вспомнив деревенский ко
рень свой, уже не могут отыскать могил 
предков собственной фамилии.

Мне повезло: в Андреевке сохранились 
могилки деда моего, Акима Лукьяновича, 
дяди, Семена Акимовича, многолетнего и 
радетельного члена правления колхоза 
«Новая сила», брата родного Ивана Василь
евича, а в Гришкино — отца, Василия 
Акимовича, и матери, Ефросиньи Кузь
миничны. У  меня есть священный уголок, 
где один на один со своей совестью могу 
в трудный час жизни подумать о смысле 
бытия и связи поколений.

Сегодняшнюю перестройку партия на
звала революционной. А  революция пред
полагает всегда избавление от негодного 
опыта прошлого и чуткое внимание, бере
жное отношение ко всему, что имелось в 
прошлом доброго, передового, к чему на 
селе отнесем лучшие трудовые, патриоти
ческие традиции, сохраненные памятью и 
судьбами ветеранов.

Давайте повспоминаем и кое-что срав
ним для пользы дела. Всем миром подни
малась деревня ЗО̂ х годов на строительст
во школы, избы-читальни и дороги. Вра
ли в руки топоры, лопаты, запрягали сколь 
было коней в колхозе — и за лето подни
мали где школу, где сквозь глухомань до
рогу до нового поселения. Сегодня «до 
зубов вооруженные» тракторами два круп
ных предприятия — совхоз «Чаинский» и 
Тршпсинский лесопункт — годами не мо
гут проложить надежную дорогу до Анд- 
реевкй и Тоинки.

Да, всем бщло нелегко поднимать на но
ги первые колхозы, выстоять войну, а 
потом, не дождавшись с нее доброй поло
вины мужиков, вытянуть деревеньку из 
нищеты и разрухи. В том была хоть горь
кая, но своя социальная справедливость — 
всем поровну досталось и труда, и горя, и

черного каравая. Сегодня перестройка, от
бросив гнойник застоя, корыстолюбия, при
оритета личного «мое» над социЕШИстичес- 
ким «наше», ставит задачу утвердить со
циальную справедливость во всех сферах 
жизни.

И тут малое село становится особо уяз
вимым. Люди острее стали ощущать лю
бые отклонения от принципа справедли
вости, больнее реагировать. Надо учесть, 
что в мальк селах большая часть семей— 
ще из корня первых поселенцев, им легче 
порвать нити, связывающие их с деревен
ским пристанищем. И рвутся эти непроч
ные нити, если несколько месяцев в году 
нельзя проехать на собственном автомо
биле до райцентра, если нет медработника 
и кл^^ по вечерам украшает замок. Ек:ть 
ведь места, где дороги — асфальт и поли
клиника рядом...

Вот почему, на мой взгляд, надо срочно 
повернуться всем нам «лицом к деревне». 
Никак нельзя допустить, чтобы впредь рас
пахивались усадьбы очередн<№о «непер
спективного» села вместе с его судьбами, ' 
памятью. Предлагаю в ходе перестройки 
разработать и неотложно начать осуп(ест- 
вленне программы «Малое село», направив 
на нее в первую очередь усилия всей со
циальной сферы — строительства, медици
ны, культуры, бытового обслуживания. И 
предоставив уверенную перспективу эконо
мического развития.

Я лично, как, наверное, и многие мои 
сверстники, сегодня чувствую долю вины 
перед теми, кто жил в Поскоеве, Нижнем 
и Верхнем Фокине, других соседних де
ревнях. Сколько встреч у меня было с ни
ми, звал их словом лектора-пропагандиста 
к светлому будущему в их родных селах. 
А  заступиться, когда под плуг пошли их 
улицы, не смог. Не поднял в загциту свой 
голос, не верил, что буду услышан. Сегод
ня партия дала мне такую уверенность.

Но хочется сказать и в адрес сегодняш
них сельчан, в том числе и ветеранов. 
Ржавчина корыстолюбия, иждивенчества, 
безответственности за общее дело не обо
шла наши семьи стороной. Молодое поко
ление успело кое-где тоже обрасти этой 
ржой. Давайте встряхнемся! Столько не
растраченных сил бережем, кивая на «дя
дю»: то не сделано, это. Колодец народом 
выкопать не можем в Андреевке, а дедов
скими руками сделанный завалился. По
чаще будем наваливаться миром на об
щественное дело — по грязи перестанем 
вдоль села пробираться, тротуары насте
лем. И красивой ули1;у сделать можно, ес
ли каждый к своему подворью руки при
ложит. Пьянство изживаем, а склоки, сплет
ни, неуважительность к другим людям еще 
у «ас  всплывают. Иногда и ветеран не от
личается скромностью. Все ему дай, а в 
ишолу зайти, наставить на добрый путь 
ребятишек не догаДается.

Сравнить материальный уровень ньпю- 
шней жизни с тем, что в молодости на
шей было, никак нельзя. Хотелось бы, что
бы на такой же уровень поднялась» куль
тура жизни села, хоть большого, хоть ма
лого. Малое в этом пока имеет ̂ ^право на 
обиды. Потому и написал в его защиту.

И. ПОБЕЖИМОВ.
ветеран войны и труда, член КПСС.
Чаинский район.

Б У Д Е Т  Ж И В И Ц А
Эта сосновая смола исполь

зуется во многих отраслях хи
мии и промышленности. X Па
рабол ьсиий леспромхоз каждое 
лето I в количестве 40 тонн 
поставляет ее на Барнауль
ский камвольный комбинат. 
Заготавливают живицу на са

мом отдаленном вахтовом уча
стие Колбинна, где большие 
массивы сосняка. Через два- 
три года деревья пойдут под 
вырубку, а пока они станут 
отдавать живицу.

Зимой бригада сборщиков из 
десяти человек, возглавляемая 
Т. Алвисвенко, специальными

инструментами подготовила 
стволы сосен к сбору живицы. 
Во второй половине мая на 
деревья будут подвешены во
ронки для смолы. Бригада го
товится и напряженной работе 
летом.

Г. ТКАЧЕНКО,
с. Парабель.

Лауреаты премий имени знатных людей 
села

ПРИБАВКА « Т А Е Т » !
По оперативным данным облагропрома на 27 апреля, 

суточная продуктивность коров в районах составила в 
килограммах (первая колонка—надой на фуражную ко
рову, вторая — плюс к уровню прошлого года):

Верхнекетский 11,6 -Ь 2,0 
Александровский 11Д-Н0,5 
Колпашевский 11,2 - f  0,8 
Томский 10,6 +  0,7
Молчановский 10,6 - f  0,1 
Крившпеинский 10Д +  ОД 
Асиновский 10Д - f ОД 
Первомайский 10,0 -j- 1,1

Каргасокский
Чаинский
Кожеввиковский
Парабельский
Шегарский
Зырянский
Бакчарский
Тегульдетскнй
По области

9,9 —
9.0 -t- 0,4 
9Д -Ь 0,9
9.1 +  ОД 
8,9 +  0,8 
8,8 +  0,8 
8,0 +  ОД
7.7 +  0,6
9.8 +  0,7

За неделю прибавка уменьшилась еще на 100 грам
мов. Прямо-таки какая-то закономерность существует 
между наступлением весны и «таянием» прироста про
дуктивности. Зимний потенциал постепенно расходуется, 
а внесение нового не происходит. Весна требует больших 
усилий. Ведь сейчас по сути дела решается, каким будет 
летне-пастбищный период. Где сознают ответственность 
момента, там дела идут в гору, а кто позволил себе 
расслабиться, может вообще растерять достигнутое.

1 апреля в Бакчарском районе на корову надаивали 
8,6 килограмма молока, а 25-го—8Д, сейчас вновь 8Д. 
Целый месяц ушел на топтание на месте. А  тем не ме
нее за этот период на фермах растелилось изрядное ко
личество коров. Не обеспечивают сейчас ровным счетом 
цикакой прибавки Панычевская, Вавиловская, Сухов- 
ская, Кедровская, Высокоярская, Поротниковская, По- 
лынянская, Чумакаевская <^рмы. И это, заметим, в рай
оне, где сейчас получают 800-килограммовую прибавку. А  
сколько таких коллективов тогда в Каргассжском и Мол- 
чановском районах? Каргасокцы вообще съехали на про
шлогодний уровень. Лишь в двух районах — В^хнекет- 
ском и Первомайском — справляются со своими обяза
тельствами — надаивать в день на корову на килограмм 
молока больше, чем в прошлом году.

За высокие результаты в социалистическом соревно
вании доярке колхоза имени Фрунзе Зырянского района 
Валентине Ивановне Тимохиной присуждена премия 

■ имени Героя Социалистического Труда Е. Н. Белозер
цевой. Ежегодно передовая доярка — в числе лучших со- 
ревнЬвания. Много лет проработала она в животновод
стве, трудолюбие |и высокая сознательность отличают 
В. И. Тимохину. Не скупится она передать свой бога
тый опыт .молодым, научить передовым методам труда. 
Полученная награда — заслуженная оценка работы до-

Фото Е. Лисицына.

Экономический 
обзор

Животноводство — такая 
отрасль, где качество и ко
личество продукции особен
но тесно связаны, они по 
сути неотделимы друг от 
друга. На самом деле, по
высится жирность молока— 
и уже больше из него мож
но будет произвести творо
га, масла, сметаны; возрас
тет упитанность скота — бу
дет больше мясных про
дуктов, и притом ‘ более пи
тательных.

Но как-то сложилось, что 
проблемы качества наша
газета оставляла в тени.
Все внимание было прико
вано к производству, закуп
кам, надоям, привесам, а 
что из себя представляют 
эти показатели в качествен
ном отношении, мы особо 
не вьтячивали, А  зря.

Первый квартал этого го
да для животноводов обла
сти ознаменован не только 
ростом производства молока 
и мяса, увеличением надо
ев и привесов, но и улучше
нием ряда качественных по
казателей. Так, жирность 
молока по сравнению с 
аналогичным периодом про
шлого года возросла на 0,04 
процента и составила 3,56. 
Но базисный уровень-то — 
3,6. Значит, необходим та-

т  тятя  яряшяь
кой же рывок вперед для 
его достижения. В хозяйст
вах Кожевниковского й 
Томского районов уже взя
ли эту высоту, а вот перво- 
майцы и шегарцы утратили 
имевшуюся у  них раньше 
базисную жирность. Также 
заметно («поразбавилось» 
молоко d Александровском 
и Парабельском районах. 
Куда отступать животново
дам Прикетья?! У  них и в 
прошлом году была самая 
низкая в области молочная 
жирность — всего 3,22 про
цента за первый квартал, а 
нынче и того меньше —3,19. 
Как же тогда объяснить ту 
впечатляющую прибавку в 
суточных надоях молока на 
корову, которую сейчас по
лучают в районе?

За продукцию лучшего ка
чества государство платит 
больше. Например, разница 
в закупочных ценах тонны 
молока первого сорта и тон
ны второго в южных райо
нах — 27 рублей, а на севе
ре — 35. Между стоимостью 
первосортного и несортово
го разрыв еще больше: на 
юге — 76, на севере — 100 
рублей. По мясу разница 
еще более солидная. За ка
чество бороться очень вьг- 
годно, тем более в услови

ях самофинансирования и 
самоокупаемости, на кото
рые сейчас переходит агро- 
пром. И многие хозяйствен
ники эту арифметику пре
красно уяснили. По сравне
нию с первым кварталом 
прошлого года в <^асти 
рроизводсяьо первосортного 
молока увеличилось почти 
на 90 тысяч тонн, а несор
тового произведено за этот 
период на 2.727 тонн мень
ше. В Колпашевском районе 
более 95 процентов произве
денного в первом квартале 
молока — первого сорта. А  
вот кожевниковцы могут 
похвастать только тем, 
что в их районе больше 
всех произведено несортово
го молока. Оно не проходит 
на сортность ни по кислот
ности, ни по чистоте. Если 
бы на всех фермах области 
производилось только пер
восортное молоко, то хозяй
ства бы выручили много до
полнительной прибыли.

Такой же доход потерян 
и в мясном цехе. Сдавая 
государству в первом квар
тале скот только высшей и 
средней упитанности (хотя 
бы половина на половищг), 
совхозы и колхозы имели 
бы в казне еще 600 тысяч 
рублей.

У  нас есть еще хозяйства, 
которые сдают скот на мя
сокомбинат и ниже средней 
упитанности, и просто то
щий. Особенно это харак
терно для Тегульдетского и 
Верхнекетского районов. 
Например, хозяйства таеж
ного Причулымья в первом 
квартале реализовали госу 
дарству скота высшей упи
танности всего 13 процекгов 
от общего итога, а бадояр- 
цы и того меньше — 5 про
центов. Зато по продаже то 
щего скота эти районы 
«рекордсмены» — 16 про
центов в Верхнекетском 
районе и 22 процеига в Те- 
гульдетском. А  группу на
стоящих лидеров здесь воз
главляют кожевниковские 
животноводы.

Надо заметить, что и в 
целом по области продажа 
скота высшей упитанности 
в первом квартале этого го
да возросла на 4 процента, 
но уменьшился второй по
казатель, а между Третьим 
и четвертым произошло пе
рераспределение. Ниже 
средней зшитаяности прода
но государству скота на 1 
процент меньше прошлогод
него, а тощего на' 1 прсщент 
больше.

П. НИКИТИН.

Лаборатория качества О м е л о ч а х м

Еще в прошлом году, когда началась подготовка к госпри- 
емке, все с беспокойством заговорили о замене технологичес
кой оснастки, мерительных приборов и инструментов. Пони
мали — от их состояния зависит качество продукции, выпус
каемой предприятием. Уже прошло почти четыре месяца, как 
ТЭМЗ работает в условиях госприемки, а проблема с оснаст
кой и мерительными инструментами остается такой же острой.

Трудно заводу. Все еще 
качество не всегда удовлет
воряет, а это напрямую ска
зывается на производитель
ности, на выполнении 
норм выработки, а значит, 
и на зарплате. Многие гос- 
приемку воспринимгиш как 
временную кампанию: гово
рили, мол, постучатся лбами 
(как было раньше), и перво
начальный пыл начнет со 
временем остьшать.

Но госприемка действует 
все так же строго. И тогда 
»i.:..oTopbie згшяли ' более 
удобную поз1щгао. «Качест
во? — удивляются они. — 
Где его взять? Ведь у нас 
устарело оборудование. Оно 
не гарантирует заданной

точности! Разве нас можно 
в этом упрекать? Винова
тых ищите в министерст
ве».

Проще сваливать на ми
нистерское начЕшьство: оно 
далеко. Да и оборудование 
на самом деле старое. В 
нашем цехе, например, 65 
единиц и лишь на 30 — 40 
процентах его можно рабо
тать, остЕШьное использует
ся по 25 — 40 лет. Обнов
лять надо минимум полови
ну, Честно сказать, на д*-.-- 
ствующем оборудовании 
нам удается держаться «на 
уровне» только за счет вы
сокой (Квалификации основ
ного ядра рабочих. Это то
кари iO. A»i. йлецкий и В. Н.

Виноградов, фрезеровщик 
В., В. Васильчук, шлифов
щики А. А. Мельников и 
В. С. Зайцев, слесарь-инст
рументальщик В. А. Чуков 
и другие под стать им. Это 
наш костяк.

Заменить сразу весь ста
ночный парк непросто. Но 
технически перевооружаться 
требует время. Мы понима
ем это. Й нам обепщно уже 
до конца этого года обно
вить TOKapbjbiH парк,

расточные и другие станки. 
Но ведь точность и качест
во нам нужны сегодня, сию 
минуту. И шаги к этому 
мы должны делать сами. За 
нас, как говорится, никто

не будет нам «ноги пере
ставлять». В первую оче
редь я имею в виду внут
ренние резервы. Факт ос
тается фактом— новой ос
насткой и мерительным ин
струментом мы обеспечили 
заводские цехи на 50 про
центов, а это значит — 
каждый второй станок ра
ботает по-старому. Значит, 
каждому второму изделию 
мы не гарантируем качест
во.

На практике положение 
получается еще более жест
ким. Соседний с нами цех 
№ 4 (мелких серий) в ян
варе свой план выполнил 
на... 14 процентов, в фев
рале на 44. Лучше сработал 
в марте. Спросите здесь 
Любого слесаря-оборщика: 
что мешает? И он ответит: 
старая оснастка, нет ме
рительного инструмента.

AAw Л ocHb̂ ciTv>, и ин
струмент Htt... llpW-
сить у министра — мы спо- 
собны сами изготовить и 
дать в цехи. И вот тут надо 
.спокойно Р(аз0браться—что

же нам мешает. Если спо
собны изготовить, тогда по
чему же не делаем? У  нас 
планирование поставлено 
так: все цехи вначале на
правляют заявки в бюро 
инструментального хозяй
ства, а оно дает конкрет
ный план цеху на весь 
квартал с разбивкой по ме
сяцам. Девять лет назад 
инструментальному цеху 
планировали на месяц от
работать 14 тысяч нормо- 
часов. Потом определили 
13.150 часов, и все эти де
сять лет план не меняется. 
Он рассчитан по количест
ву рабочих. Работает цех в 
одну смену. И вот тут пер
вая «загвоздка» — чтобы 
обеспечить нужды завода, 
нашему цеху потребуется в 
два раза увеличить план, а 
для выполнения его нужно 
перейти на двухспс»-.»»..»»

с*-__у rtvv Встает вторая
проблема: где взять ква
лифицированных рабочих? 
За последние годы коллек
тив даже уменьшился на 
.30 человек — ушли на пен

сию, никого взамен не под
готовив, подали заявления 
из-за жилья, перевелись в 
основные цехи. В инстру- 
ментЕшьном надо простоять 
у станка 2—3 года, чтобы 
получать 200 рублей. Этот' 
заработок в основном цехе 
гарантирован через месяц. 
Вот почему у нас не дер
жится молодежь.

На заводе сделали попыт
ку, решить проблему — для 
инструментального и ре
монтно-механического цехов 
больше выделяется квартир. 
Ученику сразу даем второй 
разряд, оказываем едино
временную помощь в 100 
рублей. Но это не помогает. 
Редко кто остается у нас. 
Администрация завода
объягг;.-:Е. что зег новички 
вь&чиль пройдут через ин
струментальный и ремонт
ный цехи. За два последних 
года у нас остались всего 
двое. Другие под всякими 
предлогами ушли.

Пока что как работ-'':::.', 
так и работаем. В плаие 
каждого месяца есть сроч

ный список изготовления 
оснастки и инсфументс®. 

Но постоянно вместо того, 
чтобы делать новую, мы по 
заявкам этих же самых 
цехов ремонтируем. Для 
нас это очень больной воп
рос. Во всех цехах нет ни
каких инструментальных 
служб и все несут к 
нам. Мы на 20—30 процен
тов осваиваем запланиро
ванное на новую оснастку 
количество нормо-часов
— все остальное «съедает» 
ремонт. В феврале, напри
мер, в литейном цехе на 
ремонт ушло 486 нормо-ча
сов, на штамповочном уча
стке 586 часов.

Еще пять лет назад во 
всех крупных цехах — 
штамповочном, литейном, 
цехе № 5—были свои инст
рументальные группы. Но 
так как не была продумана 
организация и оплата тру
да, не было V людей ни мо
ральной, ни материальной 
зг;:гтгтересоБ«нности, они

ЗЛ UCHOiSn-vraW
производства. Теперь специ
ализированный инструмен-

Институт
химии

н е ф т и
С О  АН С СС Р

^  Подведены итоги 
конкурса по внедрению 
научных разработок в 
народное хозяйство меж
ду институтами ТФ  СО 
АН  СССР. Первое место 
среди работ, внедренных 
в регионе, присуждено 
разработке Института 
химии нефти СО АН 
СССР — «Композиции 
ПАВ для увеличения 
нефтеотдачи пластов».

В 1986 году институтом 
совместно с ПО «Томск
нефть» и ПО «Нижне- 
рартовскнефтегаз» про
ведена закачка 10 тыс. 
тонн композиций ПАВ 
для увеличения нефтеот
дачи пластов на Совет
ском, Вахском и Самот- 
лорском месторождениях. 
Опытно -  промышленные 
испытания показали тех
нологичность применения 
композиций ИХН на 'ме
сторождениях Западной 
Сибири. На Советском 
месторождении за счет 
метода дополнительно 
добыто 2200 тонн нефти.

В 1987 году запланиро
вана разработка (̂ 1тре- 
жевского месторождения 
с закачкой 45 тыс. тонн 
композиции ИХН.

#  Сотрудники инсти
тута с помощью поли
мерных тел|ей-раздел)п№- 
лей потока провели очи
стку 400 км нефтепрово-* 
да диаметром 1220 мм на 
участке Александров
ское — Парабель. Проб
кой геля-разделителя из 
нефтепровода было выте
снено более 400 т воды и 
около 15 т загрязнений. 
Проведено также 3 про
мышленных испытания 
полимерного геля-разде
лителя при опрессовках 
участков нефтепровода 
без остановки перекачки 
нефти.

ф  Разработано новое 
защитное покрытие для 
дорожных одежд. По ус
тойчивости к цикличе
ским температурным на
грузкам и солевым ра
створам оно в 1,5 — 2 
раза превосходит защит
ное покрытие на битум
ной основе. В объедине
нии «Кузбасспецдоррем- 
строй» построено ЖО тыс. 
кв. м полимербитумного 
защитоого покрытия. 
Продолжены испытания 
технологии производст
ва вяжущего для дорож
ных асфальтобетонных 
смесей с использованием 
атактического полипро
пилена. Эта технология 
применяется в объеди
нении «Кузбасспводор- 
ремстрой» и в управле
нии «Томскавтодор». По 
новой технологии уложе
но 1.770 тыс. кв. м до
рожного покрытия.

(Б в  истекшем году 
Институтом химии неф
ти передано для внед
рения на предприятиях 
области, региона и в 
масштабах страны 9 раз
работок. Это стабилиза
торы для полипропилена, 
фоточувствительные ма
териалы, продукты озо
нирования нефти для 
разрушения нефтящ.гх 
эмульсий, безотходная 
очистка изделий от неф- 
тепродукток, установка 
для переработки газового 
конденсата, айтоматизи- 
ровЕшная система обра
ботки графической ин
формации и другие.

%  Впервые в своей ис
торик институт стал 
«противозатратным». Га
рантированный и факти
ческий эффект в 1980 го
ду составил соответст
венно 6,4 и 1,4 млн. руб. 
Это соответствует 2,4 руб. 
на рубль затрат.

В. ГЕРАСИМОВА.

С И X О Л О Г
ТЕ1Льный буквально завали
ли всякой «мелочью».

Все недостатки и упуще
ния — это как раз те самые 
внутренние резервы, кото
рые мы не научились ис
пользовать. Такой пример. 
Много у нас накопилось 
претензий в Ещрес техноло
гической службы. Особенно 
важна она для инструмен
тального цеха, так как от 
нее зависит и качество, и 
производительность; У  нас 
же вместо трех остался 
один технолог.

Трудно заводу пришлось 
в первом квартале.

Чтобы сделать шаг впе
ред, надо действовать. Вре
мя сегодня очень дорого. 
Путь движения один — ло
мать привычную психоло
гию, решать проблемы 
энергично и главным обра
зом за счет ввода в дейст
вие собственных неисполь
зованных резервов.

М. ТУРЕНКО, 
Ha-tE»w>iK ипструмен-

ханического завода им.
в, в. Вахрушева.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



28 АПРЕЛЯ 1987 ГОДА Л  CtP. 9

Советы И ЖИЗНЬ

И Ж Д И В Е Н Ц Ы  
ИЛИ ХОЗЯЕВА?

Обсуждаем 
план развития 

монументальной 
пропаганды 

в области

И чтобы память на века
в постановлении ЦК КПСС, Президи

ума Верховного Совета СССР и Совета 
Министров СССР «О мерах по дальней
шему повышению роли и усилению 
ответственности Советов народных де
путатов за ускорение социально-эко
номического развития в свете решений 
XXVn съезда КПСС» записано: «Осу
ществлять комплекс мер, направлен
ных на усиление роли Советов народ
ных депутатов в обеспечении комп
лексного развития экономики и соци
ально - культурной сферы на их тер
ритории...».

Как выполняется это главное требова
ние в Томском районе? Здесь неплохо 
развит производственный потенциал и 
государству поставляется немало мяса 
птицы, свинины, яиц, ово?цей, картофе
ля. Заметно растет производство промыш
ленных изделий. А  вот социальная сфера 
отстает.

Наш район в числе последних по раз
витию здравоохранения, бьггового обслу
живания, торговли, связи, общественного 
питания, детских дошкольных учрежде
ний. Острой остается проблема жилья, 
состояния дорог.

Чем же вызвано такое отставание?
■Прежде всего сработал так называемый 

«остаточный принцип». Освоение {капи
тальных вложений на соцкультбыте прак
тически не контролировалось. Сюда на
правлялись незначительные денежные ре
сурсы, объемы освоения были крайне ма
лы.

Такая диспропорция, например, резко 
проявилась при строительстве трех 
крупных агропромышленных комплексов 
— Межениновской фабрики, свинокомп
лекса и тепличного комбината. Здесь 
производственные мощности введены в 
действие много лет назад, а на жилье и 
объектах соцкультбыта освоено чуть боль- 
tue половины средств.

X X V II съезд партии внес существенную 
поправку в сложившуюся диспропорцию в 
целом по стране Январский (1987 г.) Пле
нум ЦК КПСС продолжил взятый съездом 
курс, определив «приоритетное развитие 
социальной сферы, все более полное yflOBj 
летворение потребностей советских людей 
в хороших условиях труда, быта, отдыха, 
образования и медицинского о^лужива- 
ния...».

Исполком райсовета старается следо
вать этому курсу. В районе многое Дела
ется для реализации требований съезда. 
Около половины капитальных вложений 
агропромышленного комплекса направля
ется сейчас на развитие социальной сфе
ры. Для ускоренного строительства базы 
соцкультбыта намечено в текущем году 
запустить в эксплуатацию четыре кирзаво- 
да мощностью по 1,5—2 млн. штук каждый, 
еще шесть ввести в 1988 году. На базе лесхо
за создан вахтовый межхозяйственный лесо
заготовительный участок, который должен 
довести ежегодную заготовку деловой дре
весины до 50 тысяч кубометров, 'Решено 
вое объекты социального назначения 
строить методом народной стройки.

Однако есть проблемы, которые трудно 
решить силами одного района. Требуется 
заинтересованное внимание областных ве
домств.

Взять поселок Тимирязевский. В нем 
расположены туберкулезные санатории и 
туббольница — лечебные учреждения об
ластного значения, которые были вынесе
ны за пределы Томска, чтобы использо
вать целебную силу природы. Однако об
ластные организации, которым подчинены 
тимирязевские учреждения, потеряли к 
ним всякий интерес. Большая часть жи
лого фонда санаториев и больницы нахо
дится в ветхом и аварийном состоянии, 
не решается вопрос с детскими дошколь
ными учреждениями.

Особенностью поселка Тимирязевского 
является и то, что большинство работо
способного населения трудится в городе, а 
те мелкие предприятия, которые располо
жены в этом поселке, не могут решить 
всех его проблем. Учитывая это обстоя
тельство, облисполком своим решением 
от 1978 года главным застройщиком по
селка определил ' объединение «Томлес- 
пром». Однако в связи со строительством

городского водозабора были наложены ог
раничения на лесосырьевую базу, и объе
динение «Томлеспром» потеряло интерес 
к дальнейшему развитию поселка. <

Между тем с вводом водозабора нару
шилось питание существующих поселко
вых колодцев, обострилась проблема во
доснабжения Тимирязевского. Появились 
другие трудности. Но никто не пытается 
их снять. Город безучастен к судьбе при
города, хотя им же порождены многие 
неувязки.

Приходится сталкиваться с откровен
ным нежеланием ряда руководителей ре
шать острые социальные вопросы. Наибо
лее обделены вниманием лесные поселки, 
где расположены леспромхозы или их 
участки. К ним необходимо отнести стан
цию Басандайка, 86-й квартал, Курлек, на 
территории которых расположены участки 
Томского ЛПК, Орловку (леспромхоз уп
равления местной промышлености), Итат- 
ку (лестранхоз Западно-Сибирской желез
ной дороги). В них нет телефонной связи, 
отсутствует устойчивое автобусное движе
ние, десятилетиями не решаются вопро
сы строительства объектов социального 
назначения.

Понятно, что у себя в районе мы зани
маемся этими проблемами, но без голов
ных организаций много ли можем? Они 
же не идут на контакт. Нет должного вза
имопонимания со стороны руководства 
Томского лесоперевалочного комбината 
объединения «Томлеспром» и других.

^ководство Западно-Сибирской желез
ной дороги, которое находится в Новоси
бирске, и вовсе игнорирует наши пробле
мы. На предложение райистюлкома обсу
дить совместно ̂ какой-либо вопрос коман
дируются представители без реальных 
полномочий. После бесед и встреч они 
уезжают, а проблемы остаются.

Есть в районе и предприятия-иждивен
цы. Это прежде всего управление треста 
«Сибэнергострой», которое, чтобы не уча
ствовать в развитии соцкультбыта в по
селке Лоскутове, идет на всякие ухихцре- 
ния. Пытается даже строить жилье на 
производственной площадке, естественно, 
в обход всех правил, только бы не всту
пать в отношения с райисполкомом.

Руководство авиапредприятия пошло 
еще более легким путем — заняло пози
цию кукушки, перекладывая заботу о 
своих птенцах на попечение других. Боль
шинство членов этого коллектива прожи
вает в поселках Лоскутове и Богашеве. 
Здесь очень остро стоят проблемы жилья, 
водоснабжения, детских дошкольных 
учреждений и другие. Однако авиапред
приятие ни рубля не вложило в развитие 
этих населенных пунктов. Более того, 
получая жилье в городе, руководство 
предприятия не заботится о том, чтобы 
обестечить квартирами в первую очередь 
льготников — многодетные семьи, пого
рельцев, участников войны, а отсылают 
их по месту жительства в поселковый 
Совет. Совет, как известно, сам не имеет 
жилья, поэтому вынужден перекладывать 
решение этого вопрюса на плечи «Сельхоз- 
химии». Справедливо ли это? К сожале
нию, такая иждивенческая позиция руко
водства авиапрюдприятия не находит 
осуждения в областных органах.

Покровительствуют авиаторам и другие 
организации. Чтобы ускорить сдачу 
больницы в поселке Лоскутове, было при
нято решение райисполкома, обязываю
щее все предприятия, расположенные на 
территории Богашевского поссовета, при
нять участие в стрюительстве. Однако 
авиаторам было сделано исключение. Так 
распорядился Кирювский райком партии, 
мотивируя тем, что авиапредприятие отно
сится к Кировскому району. А  ведь боль
ница в равной степени нужна и рабо- 
чим-авиаторам, прюживающим в посел
ках Лоскутово и Богашево.

Развитие социальной сферы — много
трудное дело, и решить эту задачу можно 
только совместными усилиями организа
ций и учреждений, расположенных на 
территории района. Узковедомственный 
подход здесь неприемлем.

Н. ГРАЧЕВ, 
председатель Томского 

райисполкома.

«Жизнь таких крупных 
провинциальных Деятелей, 
как Н. М. Ядринцев... яв
ляется в высокой степени 
интересной и поучительной 
для русской интеллигенции. 
Чем шире, глубже и ярче 
освещается деятельность 
этих лиц, тем, конечно, по
лезней и ценней труд, по
священный их памяти».

Эти слова М. Горького 
вспомнились, когда, читая 
проект документа о разви
тии монументальной пропа
ганды области на 1987—2000 
годы, мы не нашли имени 
человека, которого совре
менники уважительно име
новали «сибирским Герце
ном» или «печальником 
Сибири» и с которым свя
заны многие памятные со
бытия в истории Томска, 
где он прожил более десяти 
лет. ^

По свидетельству его дру
га и современника Г. Н. По
танина, памятник KOTopoj 
му стоит в университетской 
роще, «значительная роль в 
решении вопроса о сибир
ском университете принад
лежит, без сомнения, Яд- 
ринцеву. Он больше, чем 
1кто-!либо, пропагандировал 
этот вопрос и в печати, и в 
аудиториях, и в канцеляри
ях». Именно Николай Ми
хайлович Ядринцев исчис
лил для губернского «До
клада об учреждении сибир
ского университета» ориен
тировочный расход на его 
возведение. Уже этот факт 
цз его жизни заслуживает 
благодарности и памяти то
мичей, вообще сибиряков.

Но ведь Н. М. Ядринцев 
был еще и прекрасным уче
ным, историком, экономи
стом, этнографом, путеше
ственником (он открыл 
древнюю столицу Монголии 
Каракорум, за что удостоен 
золотой медали Русского

географического общества), 
был критиком, публици
стом, поэтом-патриотом.

Б 1918 году состоялся раз
говор Б. И. Ленина с кор
респондентом «Правды», ос
вещавшим работу одного из 
заседаний Совнаркома.
К(ч>респондентом оказался 
сын Н. М. Ядринцева Лев 
Николаевич. Узнав его имя, 
Ленин сказал: «Я  высоко
ценю деятельность вашего 
покойного отца и рад, что 
вы работаете в нашей газе
те...».

Такие оценки жизни и 
деятельности Н. М. Ядрин
цева свидетельствуют о не
сомненных заслугах этого 
крупного общественного 
деятеля, достойного того, 
чтобы в Томске ему был 
установлен памятник. Луч
ше всего — в той же уни
верситетской роще, где и 
Потанину.

А  разве не заслужил па
мятника лауреат Ленинской 
и Государственной премий, 
выдающийся ученый и пи
сатель Бладимир Афанась
евич Обручев, одиннадцать 
лет проработавший профес
сором Томского технологи
ческого (ньше политехни
ческого) института и осно
вавший здесь научную шко
лу  сибирских геологов?

Велики заслуги перед 
Томском, перед Сибирью, 
перед Отечеством Бячесла- 
ва Яковлевича Шишкова. Б 
Томске есть улица и дом 
его имени, а в 1953 году реч
ники Западно-Сибирского 
пароходства в память о том, 
что он исследовал и соста
вим лоции практически 
всех крупных рек Сибири, 
воздвигли ему памятник у 
речной пристани (работы 
скульптора А. Б. Чернико
вой). Памятник этот прост, 
скромен и трогателен 
прежде всего тем, что его 
поставили коллеги Б. Я. 
Шишкова, речники, с кото
рыми он проработал в Том
ске 22 года. Памятник по
лучил известность, стад 
достопримечательностью го

рода, вошел во многие ка
талоги и альбомы. Стоит ли 
заменять его новым?'

Бесспорно, следует увеко
вечить имена таких за
мечательных воспитанников 
Томска, как И. П. Бардин, 
А. А. Кулябко, М. Л. Миль, 
Н. И. Камов, Г. М. Мухад- 
зе, М. А. Капелюшников, 
Н. Б. Никитин. Но не пра
вильнее ли будет объеди
нить их имена в одной ме
мориальной доске? Бедь с 
Томском связаны лишь их 
студенческая юность, учеба 
в технологическом институ
те, а не работа, за которую 
они удостоены высоких зва
ний и премий. Этот ряд 
можно было бы дополнить 
именами ученых К. И. Сат- 
паева, К. Е. Габунии, Н. Н. 
Урванцева, писателя-(фанта- 
ста А. П. Казанцева и дру
гих. Молодежь города, и 
прежде всего учащаяся, дол
жна помнить своих замеча
тельных предшественников.

Бероятно, подобные кол
лективные мемориальные 
доски на первом сибирском 
'университете', |первом си
бирском техническом вузе и 
медицинском институте, по
священные не только их за
мечательным выпускникам, 
но и известным ученым, 
создателям научных школ и 
направлений, восполнят 
пробелы в той пропаганде, 
которая у нас ведется. Б 
опубликованном щюекте 
названы физиолог Б. И. 
Баяндуров, микробиологи 
П. Б. Бутягин и Б. Д. Ти
маков — бывший президент 
Академии медицинских на
ук (кстати, последнему уже 
открыта мемориальная дос
ка на главном корпусе мед
института). По нашему мне
нию, в этот же ряд стоит 
добавить профессоров Том
ского госуниверситета бо
таников С. И. Коржинского 
и Б. Б. Сапожникова, ис
следователя Алтая, а также 
физика Ф. Я. Капустина.

Наш город по праву на
зывается историческим. Его 
облик, градостроительные

достопримечательности не- 
раврывно связаны с имена
ми замечательных архитек
торов, и в первую очередь 
К. К. Лыгина и А. Д. Кряч- 
кова. Первому принадлежат 
проекты зданий, построен
ных из необлицованного 
красного кирпича, — Дом 
офицеров имени Н. Н. Яко
влева, дорисполком, элект
ромеханический техникум, 
гастрономические магазины 
на главном проспекте и 
многие другие, второй — 
творчески достраивал' ряд 
университетских корпусов, 
создал научную библиоте
ку, здание народного уни
верситета (Дом культуры,, 
объединение^ «Сибкабель») 
и другие. Б их честь тоже 
следует установить мемо
риальные доски.

Б Томске прошли детские 
годы Петра Кузьмича За
порожца, одного из руково
дителей Петербургского «Со
юза борьбы за освобожде
ние рабочего класса», бли
жайшего сподш1жника Б. И. 
Ленина той поры, когда за
рождалась наша партия. 
Сын политкаторжанина, он 
сумел поступить в Томское 
реальное училище, вошел 
здесь в тайный кружок 
учащихся, что стадо для 

' него началом революцион
ной деятельности. Пришла 
пора установить на здании 
бывшего реального учили
ща (ул. Розы Люксембург, 
8) мемориальную доску, в 
память о нем, а переулок 
Кооперативный переимено
вать в улицу имени П. К. 
Запорожца.

С именем. Б. И. Ленина 
связана и судьба Никиты 
Егоровича Меркулова, одно
го из рабочих руководите
лей Петербургского «Союза 
борьбы за освобождение ра- 
'бочего класса». Политичес
кую ссылку он отбывал в 
Архангельской, затем в 
Оренбургской губерниях. 
Оттуда в 1903 году бежал в 
Томск, вступил в «Сибир
скую группу революцион
ных социал-демократов».

стал казначеем подпольно
го профсоюза железнодо- 
рюжников. После разгрома 
революции 1905 года хранил 
у себя тысячу сто девяносто 
рублей — взносы рабочих, 
а в 1917 году передал их 
Томскому ревкому. ^  вре
мя колчаковщины . активно 
|помогал большеВикам-под- 
полыцикам. После освобож
дения города от белогвар
дейцев работал в Томском 
губкомхозе, губземуправле- 
нии, в Центральном рабочем 
кооперативе, в дирекции 
Томской железной дороги. 
Член общества старых 
большевиков с 1925 года, 
персональный пенсэюнер 
({10 ходатайству Н. К. Круп
ской) с 1935 года.

Б Ленинграде на стене 
дома № 113 по проспекту 
‘Обуховской обороць! при
креплена мемориальная до
ска. И каждый появивший
ся здесь читает: «Б этом,’
доме в комнате рабочего 
Н. Е. Меркулова в 1894— 
1895 годах Б. И. Ленин ру
ководил марксистским кру
жком и участвовал в собра
ниях передовых рабочих 
Невской заставы». Б Томске 
же, с которым связаны со
рок лет жизни этого неза
урядного человека, его имя, 
несмотря на наши неодно
кратные обращения в самые 
разные инстанхщи, упорно 
замалчивается.

Более 50 воспитанш1ков 
бывшего Томского артилле
рийского училища стали в 
боях с гитлеровскими зах
ватчиками Героями Совет
ского Союза. Коллективный 
памятник нашим артилле
ристам, безусловно, необхо-
Щ1М.

Будем рады, если наши 
уточнения и дополнения к 
проекту документа о разви
тии монументальной пропа
ганды в нашей области бу
дут учтены. Постановление 
бюро обкома по этому воп
росу очень актуально.

Т. КАЛЕНОВА,
С. ЗАПЛАВЯЫЙ, 

писатели.

ЛИДИРУЮТ 
в СОРЕВНОВАНИИ
Транспортный комп

лекс Н. Н. Мирошиико- 
ва из ,Чаинского ЛИХ в 
дни ударного четырех- 
иесячника работает от
лично, с высмсой отда
чей. Каждый член кол
лектива понимает: сего
дня решается судьба вы
полнения социалиетичес- 
ких обязательств года, 
двух лет пятилетки. Сле
сари - ремонтники, опе
раторы челюстных по
грузчиков и сами води
тели трудятся с вдохно
вением, стараясь не вый
ти из ударного графика. 
И это коллективу удает
ся сделать. Сейчас транс
портный комплекс, в к6- 
тором трудится и удар
ник X и XI пятилеток 
Сергей Денисович Жеме- 
рии, лидирует в районном 
соревновании лесозагото
вителей.

• • •
НА СНИМКЕ: С. Д.

Жемерин и технолог ле
сопункта А. Н. Коршу
нов.

Фото Л, Петроченко.

Награды
женщинам

Читатель продолжает разговор-

Должностная глухота
«Корреспонденция «Барометр равнодушия« рассмотре

на на расширенном заседании партийного комитета е 
участием секретарей парторганизаций, руководителей 
цехов и отделов. Состоялся принципиальный разговор о 
причинах многочисленных жалоб, поступающих в вы
шестоящие органы, редакцию газеты, об ответственности 
работников ЖКО за порученное дело, о мерах, которые 
необходимо принять для улучшения содержания ведом
ственного жилого фонда.

На заседании отмечалось, что вместо энергичных мер 
по устранению аварий, ремонту отопительной системы и 
других неисправностей работники ЖКО затягивали вы
полнение заявок, не давали ответов на жалобы в уста
новленные законом сроки.

Партийный комитет факты, изложенные в статье от 
4 января под заголовком «Барометр равнодушия», при
знал правильными.

За низкую требовательность к подчиненным, слабый 
контроль за работой с письмами и жалобами трудящих
ся, срывы сроков выполнения данных жильцам обеща
ний члену КПСС, помощнику генерального директора по

быту В. Н. Клочихину объявлен строгий выговор.
Генеральному директору А. Н. Семесу поручено рас

смотреть вопрос об ответственности начальника ЖКО 
В. В. Семенюка, начальника ЖУ-2 Т. 3. Садояна за 
допущенную волокиту по жалобам жильцов домов по 
ул. Кулагина, 37, общежития по ул. Пушкина, 27 «з», ул. 
Дальне-Ключевской, ,66, ул. Салтыкова-Щедрина, 37, и 
жильцов ряда других домов.

В. Н. Клочихину предложено представить в партком 
план мероприятий с конкретными сроками завершения 
ремонта домов.

Для повышения качества ремонта, сокращения сроков 
выполнения заявок жильцов поручено начальнику от
дела труда, совместно с руководством ЖКО решить воп
рос о переводе сантехников на бригадный подряд.

Партком потребовал от профсоюзного комитета (В. И. 
Флеминг) оказать помощь профгруппе ЖКО в улучше
нии воспитательной работы в коллективе и организации 
социалистического соревнования.

В, ОСТРОУХОВ, 
секретарь парткома объединения «Сибкабель».

Энергичные меры, в духе 
требований времени, при
нял партийный комитет 
объединения «Сибкабель». 
Поток писем сразу стал ме
леть. Но одно из писем ве
терана войны и труда Б. С. 
Кошельского, на наш взгляд, 
имеет право на публикацию, 
так как очень уж много в 
нем горечи. Вот некоторые 
факты из письма:

«Наш дом обслуживает 
ЖКО производственного 
объединения «Сибкабель». 
Около 20 лет жили и радо
вались мы, но последние 
семь лет испытываем за
труднения из-за холода в 
квартирах. Все наши .обра
щения в ЖКО результатов 
не дали. Приходили трое 
сантехников, '>.-мотрели ото
пительные системы и зая
вили: «Батареи работают. А 
что верх у них горячий, а 
низ теплый — не от нас за

висит. Слаба циркуляция 
воды. Это зависит от диа
метра входного сопла, рас
чет которого производят ра
ботники теплосетей».

В прошлом году нас ду
шили невыносимой жарой 
весь июнь. Когда я задал 
вопрос: нельзя ли так
распределить тепло, чтобы 
зимой было потеплее, а ле
том попрохладнее, в ЖКО 
ктолушутя-полусерьезно от
ветили: зимой теплосети
Экономят горючее и полу
чают премии, а весной 
жгут, чтобы не урезали ли
миты. Может, ЭТО шутка? 
Зимой в соседнем с нами 
доме по пр. Фрунзе, 220, 
И1ри закрытых форточках 
было -4-30 градусов. Никто 
там у^-гплительиых меро
приятий не проводит. Мы 
же с супругой неделю за
конопачивали и проклеива
ли каждую щелочку, уси

ленно утепляли балконные 
двери. Все напрасно — в 
зимние месяцы температу
ра была -f 14—15 градусов.

Почти все лето мы жили 
без горячей воды: долго ма
гистраль ремонтировал го
род, а потом приступило к 
ремонту объединение (как 
будто нельзя было это сде
лать одновременно!). С на
чала отопительного сезона 
долго не было тепла. ^

Или вот еще пример! В 
«горячий» кран почему-то 
вода поступает с «обратки», 
и, чтобы добраться до горяг 
чей, надо вьтустить 10—15 
ведер холодной, потом теп
лой воды.

В минувшем году кому-то 
вздумалось покрасить дом 
желтой краской (он облицо
ван силикатным кирпичом 
и вьнлядел прилично). Кра
сильщики разворотили
кровлю, и на чердаке были

онежные заносы. Весной они 
превратились в воду».

Несколько писем в редак
ционной почте скопилось в 
адрес завода режущих ин
струментов—и тоже о содер
жании заводского жилья. 
Вот коллективное письмо с 
ул. Котовского, 12:

«Более пяти лет подвал 
дома затоплен канализаци
онными стоками: гниют по
лы первых этажей, стоит 
зловоние, до декабря в квар
тирах комары. Жильцы, не
когда державшие в подвале 
овощи, бросили его: ок
на и двери у него побиты.

Десятки раз делегации 
жильцов обрахцались в 
ЖКО завода (Н. Г. Лысен
ко), к заместителю директо
ра по быту (С. Н. Борисен
ко), писали заявления ди
ректору завода, депутату 
областного Совета народных

депутатов Л. Д. Будницко
му, в районную санэпид
станцию. Приглашали в 
дом депутата райсовета 
А. И. Супес. В ответ глухая 
стена равнодушия и безуча
стия. Объяснение странное, 
дескать, канализация для 
дома проложена с обрат
ным уклоном?! Зимой ко
пать нельзя. Летом, ссыла
ясь на занятость, тянут до 
очередной зимы.

Делегация жильцов хо
дила в Кировский райис
полком. С участием выслу
шал ее заместитель предсе
дателя Ю. Ю. Галямов. 
^ л ьш е  того, следом при
ехал в наш дом, привез с 
собой заместителя директо
ра завода по быту С. Н. 
Борисенко. Когда предегга- 
витель райисполкома уехал, 
зам. хлопнул дверью и 
ушел. Что же нам делать? 
Кто нам поможет и когда?

Егооссев, Кравченко, 
Лавров (всего 9 подпи

сей).
• • *

Возмутительно в этой ис
тории то, что все слышат 
голос жильцов, но никто на 
него не отвечает делом. Все, 
кому положено помочь, за
болели одним опасным не
дугом — душевной глухо
той. А  она, как известно, 
приводит к должностной бю
рократии. А  кто услышит 
70-летнюю Ларину из кв. 34 
дома № 136 по Красноар
мейской улице? Он при
надлежит электромеханиче
скому заводу.

«Ни одной зимы в моей 
квартире не было нормаль
ной температуры. Ообогре-

ваюсь электрокамином. В 
прошлом году пришли сле
сари и сказали, чтЬ батарея 
вышла из строя. А  вот с 
конца мая и в июне батареи 
так горячи, что к ним не
возможно подойти. Значит, 
не в батарее дело, а в хо
лодном и равнодушном от
ношении к своим обязанно
стям работников ЖКО за
вода»,

И еще письмо. Теперь в 
адрес руководителей радио
технического завода: «Я  с
семьей живу по ул. Завок- 
зальной, 1$ «а». Здесь у  
железнодорожной линии по
строили гаражи, и мы ока
зались в котловине. Из-за 
этого каждую весну, как 
только начнет таять снег, 
вся вода бежит к нам в 
дом. Часто подтопляет и из 
канализации. Обращалась в 
горисполком. Оттуда все пе
редали Кировскому райис
полкому. А  он кивает на 
наш завод. Г. В. Козлова».

Вернемся к началу на
шей корреспонденции - от
вету, присланному партко- 
«мом объединения «Сибка
бель». Выводы сделаны 
жесткие, а исполнение ре
шения взято парткомом под 
контроль. Это деловой под
ход к проблемам соцкульт
быта. Он заслуживает одо
брения и поддержки. На
деемся, что и на других 
предприятиях присланные 
в газету письма послужат 
предметом конкретного раз
говора, за которым после
дует дело. В том числе и 
для энергичной мобилизации 
усилий самих жильцов на 
посильные меры по устра
нению недостатков. Возмож
ности этого тоже нетрудно 
увидеть в письмах: сбро
сить снег, прибить лист ши
фера и т. д. Свое ведь жи
лье, заводское...

п. колотовкин.

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР мно
годетные матери, прожива
ющие в Томской области, на
граждены орденами и меда
лями:

Матери, родившие и вос
питавшие девять детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» I степени

Ремезова Галина Иванов
на — техничка средней 
школы №  4, г. Асино.

Матери, родившие и вос
питавшие восемь детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» II степени

Хлопина Галина Анатоль
евна — телятница совхозч 
«Чажемтовский» Колпашев- 
ского района.

Матери, родившие и вос
питавшие семь детей, — 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» III степени

Красовская Валентина 
Парфеновна — осеменатор 
совхоза «Новиковский» 
Асиновского района.

Леонова Зоя Трофимовна
— штукатур ДРСУ, г. Асино.

Матери, родившие и вос
питавшие шесть детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени

Белянкина Надежда Ми
хайловна — ветфельдшер 
совхоза «Галкинский» Бак- 
чарского района.

Васильева Ольга Петровна
— заведующая складом сов- 
хоЭа им. Ильича Каргасок- 
ского района.

Диковин Е!лена Викторов
на — домохозяйка, г. Томск.

Кобыхно Валентина Иль
инична — работница совхо
за им. Кирова Асиновского 
района.

Мулланурова Наги)«а 
Алитдиновна — доярка сов
хоза «Чернышевский» Бак- 
чарского района.

Щкребтий Нина Васильев
на — вахтер общежития Ва- 
сюганского сплавучастка 
Каргасокского района.

Внимание: волокита! -

Матери, родившие и вос
питавшие пять детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» п степени

Вагина Татьяна Александ
ровна — санитарка противо
туберкулезного диспансера, 
г. Томск, ,

Волченко Гадина Алексе
евна — свинарка совхоза 
«Луч» Кожевниковского 
района.

Гузынина Надежда Нико
лаевна — няня детсада 
«Ивушка» Колпашевокого 
района.

Дроздова Елена Никола
евна — доярка совхоза 
«Асиновский».

Зернова Екатерина Ники
форовна — почтальон Пара- 
^льского района.

Иванкова Любовь Михай
ловна — домохозяйка, 
г. Асино.

Ильиных Зинаида Савель
евна — работница Асинов
ского ЛПК.

Киселева Валентина Вла
димировна — работница 
Асиновского ЛПК.

Климова Галина Василь
евна — работница совхоза 
«Коммунист» Асиновского 
района.

Нудьга Нина Африканов- 
на — доярка совхоза им. 
Шишкова Парабельского 
района.

Ольшанская Елизавета 
Ивановна — няня детсада 
совхоза им. Ильича Карга
сокского района.

Ромашова Галина Степа
новна — работница совхоза 
«Еловский» Кожевниковско
го района.

Страхова Нина Петровна 
— к р а н о в щ и ц а  ДСК, 
г. Томск.

Титова Ольга Михайлов
на — швея швейной фабри
ки, г. Томск.

Ющенкова Ольга Алек
сандровна — домохозяйка, 
село Уртам Кожевников
ского района.

На работу — пешком?
Отдел пассажирских перевозок объединения «Томск- 

автотранс» в последние дни лихорадит от телефонных 
звонков. Звонят жители поселка Нижний склад и спра
шивают, почему укоротили автобусный маршрут № 120?

Б конце марта комиссия в составе старших инжене
ров транспортного отдела горисполкома, госавтоинс- 
пекции и начальника центральной диспетчерской слу
жбы нашего объединения, обследовав дорожные условия 
по маршруту № 120, заключила, что движение автобу
сов нужно срочно закрыть, пока йе случилась беда.

Для безопасного движения необходимо отремонтиро
вать деревянный мост, привести в проезжее состояние 
спуск из поселка Тимирязевского на дорогу, ведущую в 
поселок Нижний склад.

Акт обследование: был направлен в несколько инстан
ций — Томский горисполком, в Ленинский и Томский 
райисполкомы и на Томский лесопромьпиленный комби
нат. Это было почти месяц назад. Но, увы, все остается 
по-прежнему. *

Подобная ситуация повторяется с приходом весны ка
ждый год. В прошлом году тоже целый месяц ходили 
автобусы по укороченному маршруту. Газета «Красное 
знамя» публиковала открытое письмо водителей авто
колонны № 1977, адресованное Ленинскому райиспол
кому и Томскому ЛПК. Как всегда, последовали пуб
личные заверения, что «меры примут», « о  в целом состо
яние дороги так и не улучшивось,

А. ПЕТУНИИ, 
начальник отдела нассажцреких перевозок.
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Сегодня — третья статья «>б опыте работы школы 
№ 23 г. Томска. В первой речь шла о перестройке уро
ка, о самоуп<>авлении, вО второй •— о профессиональной 
ориентации школьников. Теперь — о моральном кли
мате в коллективе. Вновь напоминаем читателям, что 
отчет этой школы был высоко оценен областным отде
лом народного образования, многими директорами школ, 
педагогами.

«Педагогический коллемтив 
дружный, нет никаких груп
пировок. Работать в таком 
коллемтиве хорошо, спокойно».

«После посещения урона все 
плюсы и минусы высказыва
ются в доброжелательном то
не, так что после этого обсуж
дения хочется работать лучше 
и интереснее».

за то, что ты этими плана
ми пользуешься, то такой 
«помощи», конечно, нет. 
Есть помощь и совет в том, 
что делаешь сам. И жест
кий контроль. Но некоторые 
почему-то контроль за по
мощь не считглот». Собст-

ПОСЛЕ публикации 
первых двух статей в 
редакцию позвонила 

молодая, судя по голосу, 
женщина:

— Как это вы поверили 
всему, что вам наговорили 
в 23-й?

— А  вам известно иное 
положение дел?

— Да, я работала с. этим 
директором. С ней . работать 
нельзя!

;— У  вас есть доказатель
ства?

— Я оставлю их при себе. 
— Что ж, тогда не могу 

с вами не согласиться. Дей
ствительно, с директором 
23-й школы Ниной Василь
евной 1И[ихайличенко нельзя 
работать плохо. Она просто 
не позволит. Вот и вам, вер-

УБЕРЕЧЬ

ЛЕС
Охрана лесов от пожа

ров, защита их от 
вредных насекомых и 
болезней — важная го
сударственная задача, -за 
последние годы органы 
лесной охраны сумели 
значительно снизить чис
ло пожаров. Если в 1982 
году возникло 1.152 очага 
бедствий, то в минувшем 
— 56.

Авиация на охране ле
сов применяется уже бо
лее 50 лет. В нашей об
ласти в минувшем году 
беспрерывно использоваг 
лось 30 самолетов и вер
толетов, экипажи кото
рых вели контроль за 
состоянием лесов. Авиа
патрулирование на юге 
области началось с 
16 мая, после полного 
<;хода снежного покрова. 
Однако уже в мае было 
‘зарегистрировано 5 лес
ных пожаров. Они охва
тили более 18 гектаров. 
Это были слабые низо
вые пожары, однако и 
они наносят немалый 
вред.  Подобные по
жары возникают в па
хотных районах.

Выполняя весенние 
полеты, нередко видишь, 
как механизаторы Зы
рянского, Кривошеинско- 
го, Шегарского, Кожев- 
ни'ковского районов вы
жигают оставшуюся
стерню, прицепив по
дожженные покрышки. А 
потом огонь переходит в 
лес...

Сейчас еще стоит ло- 
•лодная погода, но под
готовка к пожароопасно
му сезону д<шжна быть 
(завершена. взаимопрр- 
верю! предприятий лес
ного хозяйства и лесной 
промышленности показа
ли, что слабых мест еще 
много. А  сезон уже бли-

мкшяшо,
командир авназвеяа 
Томской авиацион

ной базы охраны 
лесов.

Реформа школы: учительский коллектив

П р и га е т ы
3 д ор о в ь

но, не позволила...
Скажу откровенно, был не 

только этот звонок, было еще 
и анойнмное письмо, напи
санное явно кое-что знающим 
об этой школе человеком, был 
и разговор в другой школе, 
малоприятный, бездомазатель- 
ный со стороны учителей, за 
глаза критикующих порядки 
в 23-й.

Грустно. От учителей груст
но было это слышать. Нет, не 
сомнения. Они, как раз пра
вомерны. Но то были не сом
нения здорового интереса, а 
какое-то болезненное отрица
ние ради отрицания. Каи лю
бому человеку, сохранившему 
память о своих учителях, 
представляется мне в целом 
личность педагога более тер
пимой, умеющей радоваться
Йспехам других, незлобивой.

есмотря на собственный, не 
всегда добрый опыт общения 
с педагогами детей. Несмотря 
на не совсем красивые шноль- 

' ные истории, в которые иног
да приходится вникать по дол
гу службы...

Тем более что все, о чем 
говорилось в статьях, мож
но было самим сомневаю
щимся увидеть, усльпыать. 
(Если, конечно, захотеть). 
Ведь не каждая школа 
столь часто делится опытом, 
как 23-я. Правда, моральная 
атмосфера — это не то, что 
легко законспек‘гировать в 
тетради. Хотя мо^но унес
ти с собой ощущение либо 
скуки, либо творчества. В 
редакции, впрочем, попыта
лись получить и докумен
тальное подтверждение соб
ственным ощущениям.

Учителям школы была 
предложена анкета из трех 
вопросов: «Как вы оцени
ваете моральный климат в 
школе? Что можете сказать 
в подтверждение своей
оценки? Назовите людей, 
активно влияющих на мо- 
ральяый климат». Вопросы 
были переданы директору, 
дирюктор зачитала их быв
шим в то утро сорока двум 
учителям первой смены. 
(Всего в школе 92 педагога). 
Заполненные анкеты пред
ложено было опустить в 
ящик для тайного голосова
ния, подписи, естественно, 
можно было ставить по же
ланию.

Из 42 учителей двое оце
нили моральный климат как 
«отличный», 31 — оценкой 
«хорошо», 7 — «удовлетво
рительно». Еще двое отошли 
от пятибалльной системы,

дав свои оценки — «нор
мальный» и «нормальный 
рабочий». Социологи сказа
ли, что «процент валиднос
ти», то есть достоверности, 
опроса (42 из 92) высок и 
им можно оперировать.

Теперь о школьной ат
мосфере читатель может 
делать первый вывод, к ко
торому считаю нужным до
бавить следующую деталь. 
Когда некоторые из ответов 
анкет я попросил проком
ментировать директора и за
вучей, они восприняли их с 
неподдельным интересом, 
отдельные перечюгьтали. 
На пятой или шестой анке
те до меня, наконец, дошло: 
«Так вы видите их впер
вые? Не читали, что ли?» 
«Конечно, нет, — ответили 
мне, — вынули из ящика, 
в присутствии всех запеча
тали в конверт и отправи
ли вам в хюдакцию».
V (Приятная шепетильнрсть. 
Хотя в редакции условия 
не касаться анкет не ста
вили.

Но продолжим анализ. 
Чем мотивируют педагоги 
свою оценку морального 
климата?

«Я — молодой специалист. 
Администрация школы и. нол- 
леги-учителя обязательно пос
ле посещения моих уроков 
подсказывают, что не было 
использовано. Всегда пригла
шают на свои уроки».

«Оказывается всесторонняя 
помощь молодым специалис
там, есть дбброе отношение к 
ним, существует сотрудниче
ство и взаимопонимание меж
ду предметниками».

«За ианне-лнбо промахи от 
администрации здорово по
падает. И все-таки в дальней
шей работе доверие учителю 
оказывается полное, директор 
и завучи верят, что все в 
конце концов у нас получит
ся».

«Когда трудно, помогут. За 
работу болеют душой. Очень 
много полезной работы адми
нистрации, которая дает сти
мул к творчеству. Директор 
хорошо понимает реформу и 
умело донесла до коллектива 
ее задачи».

«Доброжелательное отноше
ние опытных педагогов к мо
лодым специалистам. Оказы
ваются помощь, поддержка».

«Я работаю первый год. 
Встретили хорошо, помогли».'.

«Чуткое отношение со сто
роны коллег».

«В своих действиях на уро
ке . (методических приемах, 
воспитательных мероприя
тиях) учитель раскрепощен!»

«В любом случае молчать 
не будут, помогут добрым со
ветом».

«Доброе и правильное отно
шение к новому, и ищущим 
людям».

Я сознательно привожу 
много ответов, чтобы чита
телю стали яснее оценки 
педагогами различных сто
рон жизни коллектива. При
веду еще высказьгаание 
учителя Н. А. Воробьевой 
(девять анкет были подпи
саны), «самого конфликтно
го человека в школе», как 
она сама себя позже отре
комендовала: «Критика моих 
недостатков (как учителя и 
человека) никогда не была 
оскорблением моей личнос
ти». (Хорошо бы это взять 
на заметку не только в 
школе). Ну и последняя из 
положительных оценок, ко
торую хочется процитиро
вать; «Скандалов и склок в 
коллективе нет».

— Я не помню случая, — 
заметила по этому поводу 
завуч Генриетта Василь
евна Головачева, — чтоб в 
нашей школе кто-то из пе
дагогов не здоровался или 
не разговаривал друг с дру
гом.

Еще одна точная, по-мое
му, примета здорового кол
лектива.

На сорок два мнения бы
ло четыре критических. Три 
— имеют отношение к мо
ральному климату. Учитель 
И. Хуторянский считает, 
что не всегда еще спорные 
вопросы между педагогами 
разрешаются тут же, на 
на месте, «глаза в глаза» 
(при этом моральный кли
мат в школе он оценил 
как хороший). Подробнее 
его позицию представлю в 
следующей статье — о мо
лодых педагогах, а сейчас— 
самые острые замечания. В 
двух анкетах сказано, что 
«недостаточна помохць моло
дым специалистам».

ПОСКОЛЬКУ в боль- 
вдинстве анкет утверж
далось обратное, я 

встретился с несколькими 
молодыми учителями
(И. Санниковой, С. Безме- 
новой, И. Хуторянским, 
О. Панферовой) и попросил 
каждого высказать уже 
устно свою точку зрения. 
При разнице в деталях в 
главном они высказали об
щее. Вот оно, в словах 
И. Санниковой: «Смотря как 
понимать помощь. Если 
ждать, что тебе на <:тол 
положат кучу планов, под
готовят наглядность, а по
том еще скажут «спа<Я1боэ

венно, и в одной из анкет 
был подобный ответ; «Мож
но найти взаимопонимание 
в нашей школе. Это зависит 
от самого себя; как будешь 
сам настроен на рабочую 
волну».

Среди тех, от кого зави- 
сиЧ* мфальный климат а 
школе, особенно часто на
званы руководители — ди
ректор Н. В. Михайличен
ко, завучи Л. М. Смоловик, 
Г. В. Головачева, секретарь 
парторганизации С. Н. Ли- 
сицьша, председатель проф
союзного комитета Л. Г. 
Рудская, Бывает, что кол
лективу повезет на одного- 
двух руководителей. Но, 
чтоб на всех, тут должно 
быть кое-что помимо везе
ния.

В одной из анкет есть 
■ признание: «Считаю, что
моральный климат опреде
ляет во многом админист
рация». Определяет она его 
перво-наперво собственной 
совестливостью в отноше
нии к делу. Недавно в 
школах шел смотр кабине
тов. При подготовке к нему 
Н. В. Михайличенко поста
вила себе и другим руково
дителям школы задачу: мы 
должны получить «паспор
та» (это высшая оценка 
кабинета, затем «пятерка», 
«четверка» и т. д.), чтобы 
иметь право требовать с 
других. Комиссия паспор
тизовала в школе 18 каби
нетов из 30. «Четверка» здесь 
воспринимается как ЧП. 
Между тем мне, вслед за 
23-й, пришлось быть в дру
гой школе, где комиссия 
поставила за некоторые ка
бинеты «двойки» и даже 
«единицу», паспортов не 
было вообще, а гор
дились здесь 12-ю «пятер
ками». Разная степень тре
бовательности к себе пред
полагает и разную гордость.

Х ОТЬ и признана в ан
кетах прямая зависи
мость хорошего мо

рального климата в 23-й от 
действий администрации, 
верным представляется и 
особое мнение двух педаго
гов, высказавшихся в том 
смысле, что «каждый учи
тель в школе вносит свою 
долю в установление норма
льной обстановки». Это мне
ние не повисло бездокгюа- 
тельно. Анкеты его неожи
данно конкретно подтверди

ли. (Неожиданно для меня, 
предполагавшего все-таки в 
ответ на третий встроо корот
кий перечень имен лидеров). 
Так вот. Кроме руководи
телей школы, учителя наз
вали еще восемнадцатьО) 
фамилий коллег, благотвор
но влияющих на рабочую 
обстановку.

Одни получили больше 
голосов, другие—меньше, но 
суть все-таки в том, что их, 
создающих добрые отноше
ния, не один-два, а восем
надцать! (Напомню, что 
«голосовало»- меньше поло
вины коллектива). Позна
комлю вас с одной из них 
— Марией Александровной 
Жилиной. Выбор прост: она 
набрала в этом негласном 
конкурсе среднее количест
во голосов. (Кстати, «побе
дила» в нем из числа педа
гогов учительница Н. П. 
Титова, о которой уже рас
сказывалось в предыдущих 
статьях).

Жилина работает ровно 
четверть века, в 23-й пре
подает в первом и третьем 
классах.

О том, как ей работается, 
рассказывает следующее:

— Может, я кому-то не 
нравлюсь, но мне в этой 
школе все хорошо. Учите
лям не дают стоять на мес
те, работу оценивают твор
чески. Учителя-предметники 
из старших классов, к ко
му ни обращаюсь за по
мощью, никогда не отказы
вают. Мы часто бываем 
друг у друга на уроках. 
Много учителей, :^^оторых 
есть чему поучиться. На
пример, Нелли Павловна 
Титова. У  нее уроки свое
образные, у меня бы так 
хорошо, как у нее, не по
лучилось, но после ее уро
ка работать как привык — 
стыдно. У нас есть и та
лантливые молодые учите
ля, работают добросовестно. 
Вот как В. Зоткина, О. Вой- 
тик. У  них я тоже учусь.

За двадцать пять лет учи
тель часто «вырабатывает
ся», неохотно поддается но
вому. Мария Александров
на — человек по натуре в 
общем-то спокойный, сдер
жанный — сохранила в се
бе способность к переменам, 
пытается работать по сов
ременным требованиям, не 
стыдится учиться у коллег 
опытных и у молодых. Она 
сердечна и контактна. Я 
думаю, поэтому она попала 
в число восемнадцати, влия
ющих на моральный кли
мат.

В 23-й немало педагогов 
с опытом, но понимающих 
новые времена. И, что очень 
важно, так же, как Жили
на, уважительно - внима
тельных к молодым учите
лям. Этот стиль отношений 
идет во многом от директо
ра. Во всяком случае, мне 
запомнилась мимоходом 
сказанная И. Хуторянским 
фраза: «Нас, молодых, у 
Михайличенко большая 
команда — 27 человек».

Подробнее о том, как ра
ботается этой «команде», — 
в следующей статье. Ко
нечно, в разговоре о моло
дых мы не обойдемся 
вновь без оценок морально
го климата в коллективе.

С. ВЫГОН.

РУКИ и СЕРДЦЕ ВРАЧА
«Скорая помощь» привез

ла в хирургическую клини
ку мединститута человека, 
судя по всему, обреченного. 
16 глубоких ножевых ран, 
задеты жизненно важные 
органы, огромная кровопо- 
теря. «Безнадежен», по
думал про себя доктор при
емного покоя...

— Готовьте к операции,— 
мгновенно взвесив «за» и 
«против», велела хирург 
М. С. Дерюгина. Долгой бы
ла эта операция, вернув
шая раненого буквально с 
того света. А  как медленно 
шло восстановление здоро
вья, сколько сил и терпе-. 
ция понадобилось, чтобы 
поставить его на ноги. Две 
недели не выходила из от
деления Мария Степановна 
и добилась, чтобы послед
нее слово осталось за вра
чами — за жизнью...

Суровая профессия хи- 
ipypra исстари считается
мужской. Но вот оказалась 
по плечу Марии Степанов
не Дерюгиной — женщине 
с удивительно добрыми.

улыбчивыми глазами. «От 
ее улыбки словно светлее 
в палате становится», — 
говорят больные.

— Как чувствуете себя, 
где болит? — с вниматель
ных вопросов, обхгащенных 
к многочисленным пациен
там, начинается каждое ут
ро заведующей первым хи
рургическим отделением, 
ассистента кафедры общей 
хирургии М, С. Дерюгиной. 
Осведомляясь о здоровье 
своих подопечных, она уди
вительно умеет их под^д- 
рить, верить в них веру в 
выздоровление.

Что главное в работе вра- 
ча-хирурга? Разными могут 
быть варианты ответов на 
этот вопрос, но во всех бу
дет обязательно присутст
вовать знания, знания и 
Практические навыки. Как 
{создавался профессиональ
ный багаж знаний и опыта 
у Марии Степановны?

Сначала была учеба в 
Бийской фельдшерской
«школе. Потом по(лупле- 
ние на лечебный факуль

тет медицинского института 
в Томске. Одновременно ра
ботала медицинской сестрой 
в госпитальных клиниках. 
Успешно подвигались ин
ститутские занятия. И, как 
ни странно, хватало време
ни на спортзал — с увле
чением занималась в сек
ции баскетбола.

Выпускница ТМИ М. С. 
Дерюгина по распределе
нию 1фишла работать в 3-ю 
поликлинику. И, несмотря 
на молодость, стала препо
давать хирургию в фельд
шерской школе. Потом 
обучение в ординатуре и ра
бота в мединституте. Как 
результат ее упорных тру
дов хирурга и исследовате
ля — защита в 1975 году 
кандидатской диссертации.

За два десятка лет, что 
Мария Степановна работает 
в отделении хирургии, че
рез ее руки — в прямом 
смысле слова через руки 
хирурга — прошло много 
больных. С большим ува
жением относились они к 
своему врачевателю — в

благодарность за присталь
ное внимание, за знания и 
опыт. Искренне, с сострада
нием относится всегда к 
iCBOHM пациентам хирург 
Дерюгина, стараясь сделать 
все для их выздоровления.

Мария Степановна всегда 
и всем нужна — ведь она 
не просто руководитель от
деления, но еще и профсо
юзный лидер в коллекти
ве клиники, член совета 
наставниисов. Большую ра
боту ведет Дерюгина со 
студентами, направляя их 
учебные и научные иссле
дования.

Одним из секретов своего 
врачебного искусства Мария 
Степановна считает тот, 
для которого не нужно шту
дирование научных трудов, 
— умение по-человечески 
просто общаться с больны
ми, располагать, их к себе, 
вызывать их доверие. Для 
этого нужно любить людей. 
Хирургу нужны умные ру
ки и чуткое сердце...

И. КОНОНОВ.
тми.

«П о и ск» В поиске
Постановление Минвуза 

СССР о научно-производст
венных отрядах было утвер
ждено в августе прошлого 
года. В то время, как уни
верситетский отряд «Поиск» 
действовал уже два Года. По 
своему целевому назначе
нию «Поиск» уникален: нам 
известен всего один подоб
ный НПО в РСФСР — «Ар
хеолог» из Псковского пед
института.

В основном отряд состоит 
из студентов исторического 
факультета ТГУ. В двух про
шедших полевых сезонах в 
отряде также участвовали 
студенты других факультетов 
ТГУ, ТПИ, ТИАСУРа, уча
щиеся каргасокской школы 
№ 1, СПТУ № 19 Новокуз
нецка — все те, кому дорога 
исторшт родного края, кто 
неравнодушен к экспедици
онной романтике, не ^ится 
сурового таежного быта и

физической работы. Бойцы 
НПО составили костяк ше
сти отрядов, исследовавших 
самые разнообразные па
мятники: от стоянок камен
ного века (Дмитриевка и 
Чес-тый-аг) до позднесред
невековой Басандайской 
курганной группы. . В ре
зультате раскопок был по
лучен новый научный ма
териал, частично закрыва
ющий еще довольно обшир
ные и многочисленные бе
лые пятна на исторической 
карте Западной Сибири. 
Так, Чэс-тый-яг с 30-х го
дов был известен как па
мятник первого этапа но
вокаменного века. Наша ра
бота позволила выяснить, 
что на самом деле памят
ник моложе на две тысячи 
лет.

Важно и то, что рядом со 
(студеятамЧ, школьюфсами 
трудятся учителя, научные 
сотрудники, рабочие и слу

жащие, которые в свое вре
мя студентами ездили в по
добные экспедиции. Наш 
отряд — своеобразный клуб 
по интересам с особым ми
кроклиматом, возникающим 
благодаря общности цели. 
Большинство работ ведется 
на памятниках, требуюнщх 
«емедленкого спасения) Как 
это не прискорбно, но еже
годно в области в резуль
тате хулиганских дейстаий 
или хозяйственной деятель
ности уничтожается до де- 
)сятка археологических па
мятников. И цифра эта ра
стет. Охраной же археоло- 
(гичеоких объектов никто 
не занимается: сельсоветы
не в состоянии контролиро
вать свои обширные владе
ния, а Томское отделение 
Всероссийского, общества 
охраны памятников исто
рии и культуры от своих 
обязанностей в отношении 
древнейших памятников на

территории области само
устранилось. Показательно 
в этом плане, что в статье 
Ф. Литзенко («Красное 
знамя» от 24 октября 1986 
(года), посвященн|ой итогам 
20-летаей деятельности 
Томского о т д е л е н и я  
ВООПИиК и его современ
ным задачам, о памятниках 
археологии не сказано ни 
слова!

Многие еще наивно дума
ют, что спасение памятни
ков истории ограничивает
ся лишь крупными истори
ческими центрами — Моск
вой, Новгородом, Ростовом 
Великим, где энтузиасты в 
свободное от работы время 
.безвозмездно реставрируют 
древние архитектурные 
комплексы. Но это не так. 
ердержание спасательных 
работ намного шире, чем 
только восстановление ста
ринных зданий.

...Скоро наступит лето. 
Отряд готовится к своему 
третьему полевому сезону.

Я. ЯКОВЛЕВ, 
научный сотрудник ТГУ, 
командир НПО «Поиск».

Разочарование американцев
ВАШИНГТОН. «Никому 

больше нельзя верить. Об 
этом теперь не может быть 
и речи. Таков американский 
образ жизни», — говорит 
Дэн Хелтон, 28-летний жи
тель Ноксвилла (штат Тен
несси). Беседовавший с ним 
репортер газеты «Вашинг
тон пост» назвал Дэна и его 
жену «примером преуспева
ния». У  них есть то, о чем 
миллионы американцев мо
гут TqnbKo мечтать, — хоро
шая работа, высокие доходы^ 
дающие возможность не 
беспокоиться о будущем 
восьмилетнего сына, собст
венный дом, дорогой авто
мобиль.

Но Дэн Хелтон не только 
«пример преуспевания». Он 
пример того, что разочаро
вание современными Соеди- 
неньши Штатами, преслову
тым «американским образом 
жизни», широко распростра
ненное среди обездоленных, 
бездомных и безработных 
американцев, охватило се
годня уже практически все 
слои населения. Это вскрыл 
опрос общественного мне
ния, проведенный «Вашинг
тон -пост» и телекомпанией 
Эй-би-си.

Подобного разочарования в 
Америке ее граждане не 
испытывали со времен’ вьет
намской войны, а подобного 
разочарования в правитель
стве— со времен «уотергейт
ского скандала», гоипет га
зета. «На многих фронтах— 
от Белого дома до Уолл
стрита, от проповедников 
до штаб-квартир корпора
ций, говорят избиратели, 
вещи вышли из-под контро
ля. А  чувство потери контро
ля над судьбой нации по
рождает тревогу: кто руко
водит страной и куда она 
идет», — подчеркивает «Ва
шингтон пост».

«Е)сть разочарование в 
Рейгане. Широко распрост
ранено недоверие к  прави
тельству. Дефицит внеш
ней торговли. Потеря рабо
чих мест и угроза иностран
ной конкуренции, особенно 
со стороны Японии, порож
дают мысли об упадке Аме
рики», — пишет газета о 
настроениях америкагщев, 
отмечая, что для них харак
терны сегодня пессимизм, 
разочарование и цинизм. 60 
процентов американцев в

ходе опроса «Вашингтон 
пост» и Эй-&ь-си высказа
ли мнение, что страна идет 
в совсем неверном направ
лении. Лишь 20 процентов 
считают, что положение дел 
в американской экономике 
улучшается. Это самый низ
кий показатель со времени 
прошлого экономического 
спада.

Разочарование в институ
тах власти порождает в аме
риканцах жажду политиче
ских перемен. Но правящие 
классы США давно ограни
чили политический выбор 
ее граждан выбором между 
представителями республи
канской и демократической 
партий. 54 процента опро
шенных выступили в под
держку демократов в срав
нении с Зв процентами, под
держивающими республи
канцев. Всего семь месяцев 
назад это соотнйшение бы
ло 48:46 в пользу республи
канской партии президента 
Рейгана.

Но растет число тех, кто 
считает: кто бы ни был пре
зидентом, это ничего не из
менит.

О. поляковский.

РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
НАРКОМАНИИ 

ВО ФРАНЦИИ

Пожилая испанка устало прислонилась к  железной 
ограде на одной из улиц Валенсии. Она нРосит подая
ния у прохожих. Такая картина «не редкость в сегод
няшней Испании. Приезжающим сюда в глаза сразу 
бросается обилие людей, зарабатывающих себе на жизнь 
жалкие гроши торговлей сигаретами и лотерейными 
билетами или просто просящих милостыню. (Сегодня, 
но (Данным журнала «Интервью», свыше 8 миллионов 
испанцев живут в бедности. Около двадцати процентов 
самодеятельного населения зарегистрированы как ищу
щие работу. Эти мрачные цифры выглядят еще более 
трагично, если учесть, что лишь треть лиц, не имеющих 
работы, получает |пособие по безработице. Остальным 
же остается либо влачить полуголодное существование, 
перебиваясь лишь случайными заработками, либо идти 
на улицу и просить милостыню.

НА «СНИМКЕ: на одной на улиц Валенсии.
Фото л. Свердлова.

(Фотохроника tAvCC).

ПАРИЖ. В течение нес
кольких месяцев полицей
ское управление департа
мента Вар на юге Франции 
занималось 1>асследованием 
дела, связанного с развет
вленной сетью торговли 
наркотиками. Оно приве
ло полицейских в... казар
мы артиллерийского полка, 
дислоцированного в городе 
Драгиньяне. Под стражу" 
взяты И преступников в во
енной форме.

«Артиллеристы» долгое 
время занимались распросг- 
|ране«ием наркотиков. • Они 
были тесно связаны с круп
ными гангстерскими синди
катами в Лионе, Сент-Этье
не и других городах страны. 
Полученный «товар» затем 
перепродавался молодым по
купателям в Драгиньяне, а 
также своим товарищам по 
полку. Власти были выну
ждены констатировать, что 
дурман получил широкое 
распространение в подраз
делении.

Подавляют свободу печати
ТОКИО. Острый конфликт возник между управлением 

национальной обороны Японии (УНО) и ассоциацией 
журналистов, аккредитованных при этом ведомстве. 
Журналисты обвинили руководителей УНО и вооружен
ных сил в подавлении свободы печати и вмешательстве 
в дела прессы. Поводом AafloTOib послужило безапелля
ционное решение военного ведомства лишить репорте
ров какой бы то ни было ин^рмации о проходивших 
в Токио пе1>етоворах, на которых обсуждались возмож
ности поставок американским концерном «Макдоннелл- 
Дуглас» новых истребителей для В !^  Японии. Японские 
генералы решили, что общественность лучше оставить 
в неведении о планах дальнейшей милитаризации 
страны.

Наркомания, даже по при
знанию официальных кру
гов, стала в последнее вре
мя настоящим бедствием 
современной Франции, глу
боко пустив корни во всех 
слоях общества. Особенно 
подвержено наркомании мо
лодое поколение. По свиде
тельству известного врача, 
руководителя лаборатории 
токсикологии Национального 
научно - исследовательского 
института медицины и здра
воохранения Габриеля На- 
аса, 94 процента наркоманов 
— молодые люди в возрасте 
от 16 до 30 лет. Каждый 
шестой француз в возрасте 
до 24 лет регулярно курит 
дурман. Наркомания еже
годно уносит жи№и почти 
200 французских юношей и 
девушек.

О п а с н ы е  у л и ц ы  Р и м а

Оживленный перекресток итальянской столицы. Бес
конечный автомобильный поток проносится мимо стоя
щего в центре площади уличного регулировщика, обда
вая его горячим дыханием моторов. Лицо регулиров
щика скрывает марлевая повязка — это необходимая 
в его профессии мера предосторожносги. Загрязненность 
атмосферы Рима выбросами промышленных предприя
тий и автомобильными выхлопами достигла такой сте
пени, что возникла реальная угроза здоровью людей. 
Уровень шума в отдельные часы щювышает все допус
тимые санитарные нормы. Поданным профсоюза улич
ных регулировщиков, среди представителей этой 
профессии в последнее время увеличилась заболевае
мость раком легких. Столичные газеты пестрят пре
дупреждениями об опасности подолгу находиться на 
центральных римских улицах. Но что делаТО тем, кто 
вынужден делать это по долгу службы?

На атмосфере Рима пагубно сказывается «нашествие» 
чадящей и коптящей армии автомобилей. Город бук
вально задыхается от выхлопных газов, многокиломет
ровых «пробок». Проведенные исследования атмосферы 
Рима показали, что содержание в воздухе вредных ве
ществ во много РЕ13 превьппает установленные нормы. 
Римский муниципалитет одобрил ряд мер, направлен
ных на рюшение возникшей проблемы. В семи районах 
города будет сокращено движение частного автотранс
порта, четыре центральные площади объявлены пеше
ходными зонами.

НА СНИМКЕ: римский регулировщик.
Фотохроника ТАСС.
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«Там вдалм, за рекой, зажигались огни. 
В небе ясном...» Вы пели, вы, конечно же, 
пели эту песню. Когда-нибудь. В детстве. 
Хором. Или невольно подпевали, когда 
слышали. И вы волнуетесь каждый раз, 
едва услышите знакомую мелодию. Ведь 
она I— символ той эпохи, |Се отзвук, неж
ный и горячий одновременно.

Впрочем, не о песне пойдет речь, совсем 
не о песне. Просто вот уже несколько

дней кряду она держит меня в плену. И 
каясдый раз, когда кладу перед собой 
чистый лист бумаги, собираясь писать этот 
материал, первой 'строчкой выводится: 
«Там вдали, за рекой». Это настроение: 
именно эта песня о буденовцах всю 
жизнь была для меня мостиком, по кото
рому можно шагнуть туда, в суровое и 
романтичесп'ое время революции, граж
данской войны.

А КЦИЮ «Ветеран
гражданской» в ре
дакции задумали про

вести после томской город
ской конференции ветера
нов. Там одна из участниц 
спросила; «Скольт'-' в Том
ске ветеранов революции 
и гражданской войны?» Ни
кто не смог ответить на 
вопрос точно. Да и прибли
зительно — тоже. И журна
листы областной газеты ре
шили исправить положение; 
создали оперативную груп
пу, раздобыли адреса и не
медля отправились по ним. 
У  нас было двадцать пять 
фамилий. К четверьга из 
них мы не успели... Это был 
второй упрек и вторюй 
урок; жестоко опаздываем.

Не будем сейчас считать 
упреки, просто потом, по 
ходу, постараемся выяс
нить, прикинуть, что можно 
и нужно сделать. Сейчас— 
очень коротко о самих 
встречах с замечательными 
стариками. Правда, замеча
тельными. Мы ^менива- 
лись мнениями, получен
ной информацией, и первое 
общее свойство, которое 
обнаружили в ветеранах и 
признали хором,—это скром
ность. Никто из них ничего 
не требовал. А  нашей пер
воочередной задачей как 
раз и было — выяснить, в 
чем нуждаются, как живут, 
чем живут, все ли в поряд- 

с квартирами, т е л е ^ -

иятеяш. В партии с 1920 
вода. Участник Великой 
Отечественной».

«Асеев Никита Авдеевич 
(ул. Советская, 69, кв. 7). 
Москвич. Участник первой 
мировой войны. В Красной 
гвардии с фетраля 1917 года.

«Чернявский Федор Семе
нович (ул. Лазо, 30, кв. 11).

чит, что они ни в чем не поменять квартиру на рав- 
нуждаются. Необходим ре- неценную, но с раздельны- 
монт квартиры и сантех- ми комнатами... 
нического оборудования по ■ Л  3 ОТВЕТОВ на наши 
адресу,' где живет Ф. С .' вопросы выстроилась
Чернявский. У  него нет еще одна линия; мно-
телефона, пользуется сосед- гие испытывают дефицит 
ским. общения. Обыкновенного

Григорию Яковлевичу живого общения. Давно ни- 
Макушину (пер. Керепет- кто не приходил из райво-
ский, 12) трудно купить

А к ц и я  « В е т е р а н  г р а ж д а н с к о й »

I I Там вдали, за рекой...“

ке
нами, прочим благоустрой
ством. Нет ли забвения?

Конечно, не все и не у 
всех идеально; у  одних нет 
телефонов, у других — про
ходные комнаты, третьим 
нужна бы помощь. тимуров
цев (юные следопыты часто 
ищут героев по всей стра
не, за тридевять земель, а 
о тех, кто рядом, увы, не 
знают, о них не заботятся).'

у четвертых маленькая 
пенсия, у пятых... Но они, 
заслужившие, как никто 
другой, право на какие-то 
блага, не жалуются. И это, 
наверное, примета того, их, 
времени, когда были они 
молодыми, скакали навстре
чу заре в той самой «сотне 
юных бойцов». И было им 
нужно для счастья одно — 
чтобы мы победили.

Из записок журналистов в 
ходе акции «Ветеран граж
данской».

«Ковалевич Михаил Ва
сильевич. Живет на ул. 
Профсоюзной, 37, кв. 78. 
1901 года рождения. По за
писям в военном билете — 
участник боевых 
против белых банд в Мину
синском и Абаканском рай
онах. Во время борьбы с 
бандами был зверски избит, 
лежал в госпитале. В 1923 
году вернулся в Томск, ра
ботал в ГПУ. Затем пере
ехал в Асино и вею после
дующую жизнь работал на 
железной дороге. Пенсия 75 
рублей. По словам Михаила 
Васильевича, ее хватает».

«Зиборов Николай Ники
тович (пр. Левина, 6, кв. 8). 
Уроженец Томска. С восьми 
лет пошел работать на 
опичфабрику Кухтерина. 
Один из создателей первой 
в городе комсомольской 
ячейки на этой фабрике.

Участвовал в боях против 
Врангеля. После граяедан- 
ской войны был избачом... 
Участник Великой Отечест
венной войны, имеет два 
ранения, награжден орде
нами Красной Звезды и 
Отечественной войны П сте
пени. Принимает активное 
участие в общественной жи
зни».

«Кодолшв Иван Тарасович 
(ул. Студен<1еская, 8, кв 29). 
Принимал активное участие 
в подавлении Крошптадтско- 
го мятежа, сражался с бело
финнами на Карельском 
фронте. Участвовал в Вели
кой Отечественной войне...»

«Большаков Александр 
Матвеевич (ул. Крылова, 
14, кв 10). Родился в Сормо
ве. Участник установления 
Советской власти в Нижнем 
Новгороде (Горьком). В 1920 
году стал бойцом Красной 
Армии. Сражался с Колча
ком и Уягерном».

«Конных Андрей Павло
вич (пр. Фрунзе, 77-6, кв. 
44)." Участник гражданской 
войны. Партизан. Отмечен в 
характеристике командиром 
отряда как смелый, инициа
тивный боец. Член КПСС с 
1924 года».

«Ананьев Андрей Василь
евич (ул. Кузнецова, 11, кв. 
29). Родился в Петербурге. 
Участник польского похода, 
подавления Кронштадтского

1895 года рождения. В граж<- 
данскую воевал с к«м1чаков- 
цами в Томской губернии».

«Гайдук Федор Василье
вич (ул. 79-й гвардейской 
дивизии, 20, кв. 12). Воевал 
на польском фронте, с Кол
чаком, «сбрасывал» Вран
геля. В партию вступил в 
1942 году на фронте».

«Охапкин Павел Макси
мович (ул. Лебедева, 11, 
кв. 300). В гражданской уча
ствовал добровольцем. Слу
жил в 1 -м Уральском ком
мунистическом железнодо
рожном батальоне. Затем — 
в 29-й стрелковой дивизии 
3-й Армии. Участник Вели
кой Отечественной».

З А  КАЖДЫМ именем 
— судьба, за каждой 
строкой — интересней

шие ссйытия.
И мы найдем возмож

ность рассказать о ветера
нах поподробнее. Это потре
бует времени. Но не только. 
Еще чуткости и искрен
него желания окунуться в 
Ту их пору, пройти, проска
кать, пережить тот труд
ный рассвет.

Мы обещаем, что сделаем 
это. Но вернемся к тому, 
что требует конкретного 
вмешательства и заботы 
сейчас, сегодня. Да, ветера
ны не жалуются и не тре
буют. Но это совсем не зна-

дрова для отопления. Что
бы привезти хороших, «на
до бутылку». Он, пожалуй, 
единственный из участни
ков гражданской войны жи
вет в Неблагоустроенном 
частном доме. Живет по 
собственному вы(5ору. КЬ> 
можно ведь не доводить до 
«бутылки». И, может быть, 
понадобится для того, что
бы привезти хороших дров, 
всего один звонок,. одно 
распоряжение или просто 
челотеческая просьба; «На
до помочь ветерану граж
данской».

А  персональная пенсия в 
75 рублей, а то и в 70? Спра
ведливо ли это? Сегодня 
очень многие (безусловно, 
заслуженные люди) получа
ют ту же персональную 
областного значения, но по
чти в два раза б^ьш е. 
Кстати, неужели неразре
шима проблема доставки 
пенсии пенсионерам респуб
ликанского значения? За 
ней старые люди должны 
обязательно приходить сами 
или оформлять доверен
ность — это тоже постоян
ные хлопоты. Конечно, 
сберкасса —не почта, здесь 
нет почтальонов. Но неуже
ли нет выхода из тупиково
го положения?

В проходной комнате жи
вет Иван Тарасович Кодо- 
лов, и есть необходимость

енкомата и школы к Ф. С. 
Чернявскому. «За четыре 
года ни разу не позвонил 
председатель Советского со
вета ветеранов», — посето
вал А. П. Конных. А. В. 
Ананьева удручает то, что в 
коллективы приглашгпот на 
роль свадебного генерала, 
«потрясти бородой», а вре
мени на выступления отво
дят мало. Значит, не для 
души встреча, для галочки.

Мы намеренно написали 
точные адреса тех ветера
нов, о ком упомянули се
годня. Это можно расцени
вать как призыв; будьте 
внимательнее. Пожалуйста, 
будьте внимательнее. Здесь, 
за этой дверью живет участ
ник революционньк собы
тий, ветеран гражданскей 
войны. Нам привычно чи
тать об этом в книгах, смот
реть в кино. А  они здесь, 
рядом. В Томске их оста
лось двадцать один. И они 
— наша живая история.

Нынешний год — год 70- 
летнего юбилея Советской 
'власти, нашей /революции. 
Было бы, наверное, неплохо 
на каждую такую дверь 
прикрепить маленькзпо и 
очень яркую звездочку, мо
жет быть, еще нарисован
ную буденовку. Пусть зна
ют все; здесь живет человек 
замечательной светлой
судьбы. Тот, что еще в 
юности взял на себя нелег
кую ношу эпохи и достой
но пронес ее через всю 
жизнь.

Наверное, особый, не де
журный тон надо держать в 
работе с ветеранами райко
мам партии и райисполко
мам. Есть над чем поду
мать комсомольским и пио
нерским вожакам. Да и 
многим руководителям, вос
питателям, Всем нам.

Время невозвратно. И 
нельзя допускать забвения.

В. ВАККЕР.

Т е а т р
КУКОЛ

«Три поросанка»28 апреля.
—  11.волыпоя к о н ц е р т н ы й  

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
28 апреля. Концерт джаз- 

ансамбля под руководством 
Д. Голощекина (Ленинград) — 
19-30.

9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Восемь углов 
под одной крышей» — 9, 10-05 
11-10. 12-15, 13-20, 14-25, 15-30’
16- 35. 17-40. 18-45, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
28 апреля. «Скорбное бес

чувствие» — 9. 10-50, 12-40
14-30. 16-20, 18-10. .20, 21-50.
«Ягуар» _  8-40, 12-Ю, 14, 16.
17- 50. 19-40. 21-30. «Айболит- 
66»  — 10-30.

«ПИОНЕР»

Дворец зрелищ
28 апреля. «Бесконечная 

история» — 9, 11. 13, 15. «Ва- 
банк», «Ва-банк-11, или Ответ
ный удар» — 17, 20-30.

И спорта
28 апреля. «Граф Монте

кристо» (две серин) — 18-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

имени И. ЧЕРНЫХ.
28 апреля. <Джвнтльи<аны

удачи» — 9. 10-40, 12-20, 14, 
17-40, 19-20, 2Г «Аутсай-16,

деры» _  9. 10-30, 12, 15. 16-30, 
18, 19-30, 21. «Полет в Страну 
чудовищ» — 13-30.

«СИБИРЯК»

28 апреля. «Карусель на ба
зарной площади» — 10-50
12-40. 16-20, 18-10, 20. 21-4о’.
Кинолекторий «Мы верная сме
на твоя, комсомол» — 14-30 

имени М. ГОРЬКОГО 
28 апреля. «Ягуар» — 9

10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10,’ 
20, 21-50. «Очная ставка» —

28 апреля. Мультсборнин 
9-20. «крин дельфина» — ц
12-40, 14-20. 16., 17-40, 19-20, 21.’ 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
28 апреля. «Волшебная лам

па Аладдина» — 11-30. 15. 
«Бродяга» (две серии) 18, 21.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА 

в помещении театра драмы 
РЕПЕРТУАР НА МАЙ

4, 25

11

«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»
(оперетта в 3-х действиях)

И. Штраус

18

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях)

Ф. Легар

И. Кальман

28

А. Казенин

АВТОГРАФ
ЧЕМПИОНА

Экспресс-
бюллетен1э

В командном первен- 
'стве облсовета ДСО 
«Буревестник» среди на
учных сотрудников уча
стие приняли шахмати
сты пяти вузов. В основ
ном турнире команда 
университета на 2,5 оч
ка опередила политех
ников. Но для того, что
бы Определить победите
ля, необходимо было 
провести дополнительный 
матч между ними. Ни
чья — 5:5 — оказалась 
в пользу шахматистов 
ТГУ  (капитан Ю. Ка
ширский).

« * *

Мы уже сообщали, что в дни весенних школьных ка
никул в Баку проходил финал IX Всесоюзного турнира 
Дворцов пионеров |на призы газеты «Комсомольская 
правда». Известные советские гроссмейстеры i— бывшие 
воспитанники своих Дворцов пионеров давали сеансы с 
часами ребятам 713 команд-соперниц. В  составе коман
ды школьников — шесть юношей и одна девушка.

«Легче сыграть турнир- зывает Валерий Николаевич, 
ную партию с любым гросс- — Томская команда на тур- 
мейстером, чем дать сеанс нире была самой юной; в 
этим мальчишкам», — ее составе не было ни одно- 
сказал после первого тако- го десятиклассника. Сопер- 
го турнира 15 лет назад экс- ники превосходили нас и в 
чемпион мира Тигран Пет- (квалификационном отноше- 
росад. И он был прав: не- нии. За тбилисцев, напри- 
летко пришлось в споре с мер, играли мастер и шесть

| | 1 1
4 *><>< < м» я». » »> '

КАСПАРОВ
веских доводов отклонить Ь5; 8. f3 Kbd7; 9. g i h6; 10. 
предложение о перемирии. Ь4 

Три («гроссмейстерские» Ход 10. 0—0—О более со- 
ничьи сделал Андрей Мок- ответствует духу позиции 
ряк. Хотя и 10. Ь4 встречается

— В спортивном отноше- в турнирной практике, 
нии наиболее интересной 10. ...Ь4; 11. Ксе2 d5; 12. 0—
была, наверное, партия с

юными капитанами команд, кандидатов в мастера спор- тбилисцем Зурабом Айзмапа-

В минувшее воскре
сенье состоялось откры- 
!тие шахматного клуба 
1«Каисса томичей». При
нят устав клуба, избрано 
правление во главе с 
президентом Ц. Н. Кня- 
жевым. Гостями на 
встрече были томские 
школьники — участники 
всесоюзного турнира 
Дворцов пионеров. Их 
1капитан международный 
гроссмейстер А. Вайсер 
рассказал собравшимся о 
соревновани)ях, ответил 
на вопросы. Гроссмейстер, 
дал сеанс одновременной 
игры на 26 досках. Со
стоялся и большой блиц
турнир.

« * •

съехавшихся в столицу та. У  нас же только Олег 
Азербайджана, А  ведь сре- Лоскутов — кандидат в 
ди них был сам Гар^и Кас- (мастера, остальные ребята 
паров! — перворазрядники.

К сибирякам — воспитан- Впечатление у всех на- 
никам Томского Дворца №их юных шахматистов 
пионеров — у специалистов остались самые приятные, 
и зрителей было особое Гостеприимные бакинцы

рашвили, — говорит Андреи.

■"■0—0.
Попытка усилить игру по 

сравнению с партией Юда-

сумели создать все условия 
для соревнований и для 
отдыха. Никто не чувство
вал себя обделенным вни-

— В собственном цейтноте син—Гавриков (Киев, 1986 г.). 
мне удалось «обмануть» 12. ...de; 13. Kf4 ... 
ка'питана соперников, кото- Начало больших осложне- 
рый к тому моменту уже ний. Теперь в случае 
имел материальный перевес. 13. ...е5, последовало бы 14. 
В творческом отношении’ Kfe6 fe; 15. Кеб Фа5; 16. Сс4 
остался доволен партией с с компенсацией за пожерт
капитаном москвичей С. Ма- 
карычевым.

Итоги турнира известны 
нашим читателям. Победили

уже тоже гроссмейстер. Те
перь от новичков турнира 
ждали сюрприза. После 
двух дней борьбы азербайд
жанская газета «Спорт» от
метила, что лидерство зах
ватили москвичи, а коман
да Томска идет на втором 
месте.

Честь нашего Дворца пио
неров защищали Олег Лос'

уступив харьковчанам. Де
бют состоялся — это мож
но сказать с уверенностью. 
Успешно провел турнир и 
капитан томичей А. Вай-

По традиции в перво
майские праздники со
стоится первенство Том
ска по молниеносной иг
ре. Этот блицтурнир бу
дет проходить в шахмат
ном клубе ДСО «Труд». 
Полуфинальные состяза
ния начнутся 2 мая в 10 
часов, финал — 3 мая в 
10 часов.

*  * *

Дню советской науки 
был посвящен матч на 
64 досках между шахма
тистами университета и 
Гтолитехнического инсти - 
тута. Матч выиграла бо
лее организованная
команда политехников — 
37,5:26,5. А  вот микро
матч профессорских до
сок закончился победой 
шахматистов ТГУ  — 3;2. 

* * «
Половина дистанции 

(Пройдена в первенстве 
'Томска среди мужчин. 
Уверенно лидирует
В. Осипов. На призовые 
места претендуют также 

Панов, О. Потемкин, 
Тульчинский.

внимание. Впервые юные 
шахматисты из Сибири за
явили о себе десять лет 
назад. Тогда Кемеровский
Дворец пионеров занял в манием. Ярким, красочным хозяева соревнований. Том- 
турнире второе место, про- было открытие турнира, ская команда заняла чет- 
пустив вперед лишь ленин- состоявшееся в Азербайд- вертое место, лишь пол-очка 
градцев. Лидер той команды жанской государственной 
Женя Пигусов — сейчас филармонии имени М. Ма

гомаева.
Но на первом месте, ра- 

йумеется, были шахматы.
В первых двух турах со- сер, показавший второй ре- 
перниками томичей были зультат после 
капитаны команд Харькова мира.
и Свердловска—гроссмейсте- Кстати, Гарри Каспаров
ры И. Дорфман и А. Пан- оставил юным шахматистам
ченко. Рассказывает Олег из Томска свой автограф
Лоскутов: на память; «Желаю моло-

— С харьковчанами мы дым томским шахматистам
кутов, Юрий Саликаев Ни- сыграли вничью — 7:7, у больших успехов в совер-
колай Батурин, Андрей’ Рез- выиграли — шеиствовании и удач в
ниченко, Андрей Кириллов >̂5 = удалось вы- предстоящих соревнованиях.
Андрей Мокряк, Татьяна играть обе партии у капита- Г. Каспаров». Своим луч- 
Шадрина. Руководителем " “,2 команд. шим творческим достиже-

Во вторюм туре первой нием на этом турнире чем-
закончилась вничью партия пион мира считал партию 21- Л^б; 22. ФЬ5 Фа2!!;
Ю. Саликаева с А. Панчен- с Олегом Лоскутовым. Чи- 23. Фе5 Cg7; ФН5 ФЬ2; 25.
ко. В дебюте Юрию удалось тателям небезынтересно бу- Kpd2 0—О—0; 26. КРв2 Фс2;
применить новинку, и при дет узнать, как развивались 27. Kpf3 JIf6

команды в Баку был тре
нер-преподаватель по шах
матам Октябрьского Дома 
пионеров В. Н. Половков.

воваяныи материал.
13. ...Ке5; Ф(2 ... 

Освобождается линия «d»
для ладьи.
14. ... Cd7; 15, СЬЗ 

С угрозой 16. g5
15. ... gS; 16. hg hg; 17. Kf:e6! 

Белые смело атакуют чем
пиона мира, король которо
го застрял в центре.
17. ... fe; 18. Кеб Фа5; 19. 
fe? ...

А  вот этот ход уже до- 
чемпйона садная ошибка. Заслужива

ло внимания 19. Cg5l? И пе
ред черными стоят большие 
практические проблемы. Их 
не так просто решить за 
доской.

Однако ход, сделанный в 
партии, позволяет Г. Каспа
рову провести сильную 
контратаку. Далее в партии 
было; 19. ... Себ; 20. Ф16 
ЛЬб.

Эффектный ход,

— Кроме нас, в финал переходе в сложный много- 
пробились команды Харько- фигурный эндшпиль томич 
ва< Тбилиси, Свердловска, предложил гроссмейстеру 
Москвы и Баку. Возглавил ничью. Хотя каждый из 
нашу команду гроссмейстер капитанов играл только на

(события. Комментирует Белые сдались.
О. Лоскутов: А. ВОСТОКОВ.

Лоскутов (Томск) — Кас- • * •
паров (Баку); 1. е4 с5; 2. Kf3 НА СНИМКЕ; момент 
d6; 3. d4 cd; 4, Kd4 Kf6 ; партии О. Лоскутов—Г.Кас-

Аяатолий Вайсер, — расска- победу, у Панченко не было 5. КеЗ аб; 6. СеЗ ев; 7. Фd2 паров.

А  К А К  С Ы Г Р А Е Т Е  ВЫ ?
т * ш  . ш ш ш ш  ш  

ш т  т ш л
1 М Ш  ■

ш

Продолжается матч на
ших читателей с гроссмей
стером Андреем Соколовым. 
Очередные ходы: 

партия «А » партия «В»
6. ... КЬ8—с6 6. C fl—е2. 
Гроссмейстер сыграл так: 
партия «А » партия «Б »
7. K g l—е2 6. ... Cf8—е7. 
В партии «А * разыграна

французская защйта. Воз
никла позиция, дважды 
встречавшаяся в финальном 
матче претендентов Соко

лов—Юсупов в 5-й и 9-й 
партиях. В партии «Б » — 
на доске популярный ва
риант сицилиаяской защи
ты. Ждем ваших ответов в 
течение недели.

Напоминаем, что самые 
активные участники нашего 
матча будут доигрывать по
зиции, возникшие в пар
тиях, в сеансе против А. Со
колова в конце нынешнего 
года.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
СООБЩ АЕТ

Сегодня — облачно, с 
прояснениями, временами 
слабые осадки, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 1—6, в Том
ске 4—6 градусов тепла.

29 и 30 апреля — пере
менная облачность, без осад
ков, ветер северный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 3—8, по северу 
до 13 градусов мороза, днем 
2— по югу до 13 градусов
тепла.

30

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях)

Е. Птичкин
«ВАБИИ БУНТ»

(народная музыкальная комедия в 2-х действиях)
29

«КАРНАВАЛ СВОБОДЫ»
(оперетта-памфлет в 2-х действиях)

■ В. Дмитриев
«ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЛЮБИ»

(музыкальная комедия в 2-х действиях)
ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!

4 в 10-30, 13 Г. Гладков
«ТРИ ИВАНА»

(музыкальная сказка в 1-м действии)
11, 28, 29, 30 — в 10-30, 13 В. Савельев

«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ КОТА ЛЕОПОЛЬДА»
в 10-30, 13 _____ э. Салехов

«ВОЛШЕБНИЦА АИПОЛЬ»
(музыкальная сказка в 1-м действии)

В помещении ДК и Т «Авангард»
Б. Александров 

кСВАДЬБА В МАЛИНОВКЕ»
(оперетта в 2-х действиях)

18

14

21

25

«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»
(оперетта в 3-х действиях) 

В помещении Дома союзов

И. Штраус

А. Колкер
«д а ч н ы й  р о м а н »

(музыкальная комедия в 2-х действиях) 
Главный режиссер — Я. Ливпшц.
Главный дирижер — заслуженный артист РСФСР 

Б. Цигельман.
Начало вечерних спектаклей — в 19 час. 30 мин. 
Открыта предварительная продажа билетов в кассах 

театра, ДК и Т  «Авангард», магазина «Товары для дома».
Заявки принимаются по тел. 2-29-04 с 10 до 18 час. 

и по тел. 1-42-51 с 16 до 18 час.

Телевидение
ВТОРНИК, 28 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00^— Утренняя зарядка,

Мультфильм. Музыка. 7.30 _
«Время». 8.15 — «Игра хаме
леона». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 10.45 
— Новости.

до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Экспедиция в XXI век». Науч
но-популярная передача для 
школьников. 17.15 — Мульт
фильм. 17.25 — «Предупрежде
ние». Документальный теле
фильм о событиях на Черно
быльской АЭС и о мерах по 
ликвидации аварии. 18.45 
«Сегодня в мире». 19 00 
«Наука и жизнь». 19.35 —
М. Горький. «Мещане». Фильм- 
спектакль 21.00 -  «Время». 
,41.35 — Продолжение фильма- 
спектакля «Мещане». 22 45 — 
«Сегодня в мире». 23.00 —
«Чаплиниаяа». Премьера филь
ма-балета.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

'^тренняя гимнасти- 
Телефильм. 8.35, 

о nf ~  Музыка. 2-й класс.
—.Французский язык, 2-й 

год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Эстетическое 
воспитание. ю,25 — Научно- 

фильм. 10.35 
и Основы информатики
и вычисли'гельной техники. 9-й 

~  «Русская речь». 
12.10 — «Идеальный муж». Ху
дожественный фильм. 13 40 _
Экран—учителю. и.-В Гете
«Фауст». 9-й класс, 14 10 - 
Новости.

18.00 — Новости.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 

ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИВГРАЖДАНСТРОИ» на работу вах
товым методом в Кривошеинском, Белоярском ремонт- 
но - строительных участках рабочих строительных спе
циальностей: каменщиков, штукатуров, плотников, сан
техников, сварщиков, электриков. Справки по 
тел. 1-08-90, 1-07-75, 1-19-29.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ ПО МОНТАЖУ ВРЕМЕННЫХ 
СЕТЕЙ ЭНБРГОТЕПЛОСНАВЖЕНИЯ; электромонтеров, 
(сантехников, кабельщиков, обмотчиков, инженеров-элек- 
триков и теплотехников,

В тресте имеются учебно-курсовой комбинат, благоуст
роенные общежития, орс, столовые.

Семейные будут обеспечены благоустроенными кварти
рами в течение 4—5 лет. Справки по тел. 99-99-03.

ТОМСК
18.10 — «По родной стране». 

К№опрог.рамма. 19.00 — «День 
и*®'*® ~  «Сибирь на экране». Киножурнал. 19.25 — 

«Разрешите побеспокоить». Са- 
тележурнал. 19 50 

— Мультфильм.
МОСКВА

20.00 «Спокойной 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Сохраним лес от 

пожара». 20.45 -  Телефильм
МОСКВА

21.00

Томский техникум обще
ственного питания ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на 2-месяч- 

подготовительные кур
сы по подготовке к вступи
тельным экзаменам по рус
скому языку, литературе, и 
химии.

Начало занятий — 11 мая 
в 18 часов.

Плата за обучение в раз
мере 20 рублей Вносится на
(расчетный счет техникума 
№ 14154 горуправления Гос
банка.

Адрес техникума;
Ивана Черных, 97.
5-62-98.

ул. 
Т е л .'

ночи.

„  - «Время». 21.35 —
^*^^иицы». Художественный

Управление снабжения и 
сбыта облисполкома^ дово
дит до сведения сво’их пот
ребителей, что с 4 по 15 мая 
т. г. склады управления бу
дут закрыты на инвентари
зацию.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18 10 — 
Чемпионат мира по хоккею.

ЧССР _  сборная США 
19.30 -- «Для всех и для каж
дого». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «. .До 
шестнадцати и старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. ,

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности младшего науч
ного сотрудника по специ
альности «Физика твердого 
тела».

Документы направлять по 
адресу; 634055, Томск, пр. 
Академический, 4, ученому 
секретарю.

Научно-исследовательский 
институт автоматики и 
электромеханики выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю директора 
Н. П. Лутошкину по поводу 
смерти отца

ЛУТОШКИНА 
Павла Федоровича,

последовавшей 26 апреля.

Партийное бюро, проф
союзный комитет и адми
нистрация объединения 
«Томскнефтегазг е о л о г и я» 
выражают глубокое соболез
нование главному инженеру 
объединения А, Н. Френов- 
скому в связи с кончиной 
матери

ФРЕНОВСКОИ 
Антонины Яковлевны.

Муж. дети, родные и 
близкие скорбят о внезап
ной смерти любимой мате
ри. жены, бабушки 

КУЗНЕЦОВОЙ 
Галины Георгиевны,

последовавшей 25 апреля.

Коллектив Томского об
ластного производственно
технического управления' 
связи с глубоким прискор
бием извещает о смерти 
после тяжелой продолжи- 
тельной болезни бывшего 
работника

ИВАНОВА
Ивана Михайловича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

■ о п т  мшшш
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